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Conozco toda la Región de
Coquimbo, a su gente y sus
reales necesidades, y las
convertiré en proyectos
que mejoren la calidad de
vida. 

TRABAJARÉ CON BASE EN EL BIEN
COMÚN Y CON LA SENSIBILIDAD PUESTA
EN QUIENES MÁS LO NECESITAN

AVANZAREMOS JUNTOS

DEBEMOS GARANTIZAR EL AGUA PARA
RIEGO Y CONSUMO HUMANO CON   
SERVICIO DE ALCANTARILLADO 

SERVICIOS SANITARIOS
ESCANEA EL
CODIGO QR

CONSEJERO REGIONAL
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Coquimbo en movimiento: un plan
ambicioso para impulsar la región

Héctor Ahonzo
Director de Adiston

Con su gestión logramos tener
servicio médico en Tongoy

Rodrigo Díaz
Pte. CORPAN

Es un hombre con buenas
ideas, especialista en desarrollo

Francisco Saavedra
Animador de TV

Sé que va a poner el corazón al
servicio de su tierra 

Laura Cerda
Cámara Turismo 

La Serena

Será un aporte para el
despegue turístico de la región

Hugo Luna
AG Pescadores La

Herradura
Es un hombre de mar, que

cumple su palabra

Natalia Pinto
Pta. Patitas
Empolvadas

Tiene amor por los animales
 y trabajará por ellos

Desarrollo es la palabra clave para avanzar en las
necesidades reales de nuestra Región de Coquimbo.
Sobre este concepto se sustenta la solución a las
situaciones que debemos superar.
Tengo el privilegio de recorrer nuestra
 región regularmente y he llegado a la 
conclusión de que lo principal que 
necesitamos es avanzar en materia 
económica y de infraestructura. 
Debemos crecer y desarrollarnos con 
más y mejores caminos, como la Ruta 41 
que conecta La Serena con Vicuña. 
También necesitamos un paso internacional que 
nos permita conectarnos con los mercados al otro lado
de Los Andes, un Puerto Seco para acopiar nuestras
cargas y que se transformar en un polo de desarrollo.
Además, debemos mejorar las vías de acceso al Puerto
de Coquimbo y contar con un puerto a la altura de
nuestra región.

otros sectores rurales de la región.
Debemos abrir las puertas a las grandes 

inversiones, pero dejo claro que eso
 no significa entregar un cheque en blanco. 

La permisología no puede ser un 
impedimento para avanzar en proyectos

 turísticos, como Rosa Agustina; mineros, 
como Dominga y ciudadanos, como la 

desaladora. En mi maletín de proyectos, 
también está la idea de unir La Serena y Coquimbo

Grandes
inversiones,
cuidando el

medio
ambiente

Me preocupa que nuestros vecinos de La Higuera,
Paihuano y Andacollo puedan contar con servicios de
agua potable y alcantarillado de calidad, así como

 por el mar, generar una ruta de catamaranes que en 20
minutos nos permitan recorrer desde el Puerto hasta el
Faro, con estaciones intermedias, utilizando muelles
flotantes.
Todo esto y más es posible. Por eso quiero ser su
Consejero Regional,  cuento contigo.

“

LA RUTA DEL CRECIMIENTO
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Social
Vivimos en una época de alta conectividad digital, La Serena y Coquimbo
se convirtieron en una metrópolis, sin embargo, en la región aún hay
localidades que no cuentan con servicios médicos de calidad y en donde
los niños y jóvenes tienen dificultades para llegar a sus establecimientos
y recibir educación.
Por otra parte, necesitamos más especialistas que no nos obliguen a
viajar a Santiago cuando hay patologías graves.
Nuestros proyectos deben ser oportunidades reales para contar con
más puestos de trabajo, con empleos que sean de calidad.
Necesitamos avanzar en medidas que fomenten la vida familiar, el
deporte, la vida sana y en potenciar los espacios públicos.
Mientras todo eso pase, me preocuparé por potenciar la seguridad para
todos con proyectos eficientes.

Infraestructura

Economía

Demos un paso hacia un desarrollo
que todos podamos disfrutar 

|

POTENCIEMOS NUESTRAS OPORTUNIDADES

Jueves 24 de octubre de 2024 |

Necesitamos mejorar el nivel de nuestro aeropuerto, que tenga mangas
de acceso y un sistema robusto ante eventos de niebla. El Estado ya
compró los terrenos en Tongoy y la Ruta 5 nos otorga un acceso rápido y
sin atochamientos, potenciaré este proyecto.
El Puerto de Coquimbo debe tener un acceso especial para camiones y
trenes, que permitan operar grandes cargas sin afectar la ciudad; y un
Antepuerto que además sea un barrio industrial se transforme en un
polo de desarrollo y empleo.
En la conurbación, los tacos no se terminarán nunca metiendo más
vehículos a las calles. Por eso planeo impulsar un sistema de transporte
por el mar, que conecte el puerto con el Faro de La Serena, capaz de
llevar unos 300 pasajeros en 20 minutos, transformándose en un medio
ágil, económico y además turístico.

Las oportunidades hay que aprovecharlas y no podemos dejar pasar
iniciativas de crecimiento para la región, quiero impulsar los proyectos
mineros, con la responsabilidad de cuidar el medio ambiente. Así
fortaleceremos a la Región con más ingresos y opciones de trabajo.
Debemos buscar la forma para que las inversiones no se entraben con
permisos que obligan a empresarios y comerciantes a pasar varios
meses y hasta años con las puertas de sus negocios cerradas.
Potenciaré una ruta costera, que sea una vitrina para nuestros
productos del mar y los valles. Que muestre nuestras bellezas naturales
con una visión ecológica y de preservación.
Finalmente impulsar la desaladora, para asegurar el agua para consumo
humano y riego, sin depender de las precipitaciones.
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Tras sortear una serie de dificultades, 
ayer se vivió la ceremonia de la prime-
ra piedra del proyecto, a la que asistió 
la ministra del MOP, Jessica López y 
organizaciones civiles. 

COMIENZA LA 
OBRA GRUESA 
DE HOSPITAL 
DE LA SERENA

COMPROMISO PENDIENTE

E
L

 D
ÍA

8

EN LA VARILLA MÁS DE 150 CONTROLES

BARBERÍAS DEL 
CENTRO SIN 
INFRACCIONES

SUJETO AMENAZA 
A SU FAMILIA CON 
ARMA DE FUEGO 10 2

LOS DETALLES DE LA APELACIÓN 

DEFENSA DE JACOB DICE QUE TER 
SE ADENTRA EN TEMAS POLÍTICOS

ABANDERADA PRESIDENCIAL VISITA DIARIO EL DÍA

EVELYN MATTHEI ANALIZA 
CONTINGENCIA NACIONAL

4

6 y 7

ESCANEA Y 
REVISA NUESTRO 
PAPEL DIGITAL
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“Ha sido muy importante 
recuperar la confianza 
de la ciudadanía” 

ALI MANOUCHEHRI

Alcalde de Coquimbo

11
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Tatiana Castillo (Partido Social Cristiano) es la 
única candidata mujer al cargo de gobernador de 
la Región de Coquimbo, quien ha dejado en claro 
que tiene propuestas claras de progreso. 

La actual consejera regional, administradora de 
empresas y secretaria ejecutiva fue una de las más 
férreas opositoras a la cuestionada gestión de la 
exgobernadora Krist Naranjo en estos últimos años.  
En el debate organizado por Diario El Día y Mi Radio, 
la candidata enfatizó en la importancia de trabajar 
en un gobierno cercano, transparente y enfocado 
en las necesidades reales de la ciudadanía.

La única candidata 
mujer al GORE

PULSO REGIONAL

Buscaba los autos en la zona centro del país y los traía 
hasta la Región de Coquimbo. Aquí los vendía, reducía 
o trasladaba incluso hacia otros países, de acuerdo a 
los requerimientos de sus potenciales “clientes”, no 
sin antes duplicar o alterar las patentes. Así operaba 
“el clonador”, un hombre que este martes fue detenido 
en Vicuña por carabineros de la Sección de Encargo y 
Búsqueda de Vehículos, mediante un procedimiento 
que significó la conclusión de una investigación que 
se extendió por más de un año, y tras la cual los ca-
rabineros especializados lograron vincular al sujeto 
con, al menos, cinco robos de automóviles, tres de 
los cuales fueron recuperados en la región. 

“Este es el resultado de un meticuloso trabajo de inteligencia por parte de nuestra Sección de Encargo 
y Búsqueda de Vehículos. La culminación de un proceso investigativo, que nos permite dar tranquilidad 
y respuestas a cinco familias que, en algún momento, sufrieron el robo de algo tan preciado como es su 
auto propio. Entonces, aquí queremos entregar un mensaje a la comunidad, y decirle que tenga la cer-
teza de que los carabineros estamos haciendo el trabajo”, indicó el teniente Diego Ibarra, de la Zona de 
Carabineros Coquimbo.

El detenido, es un chileno de iniciales J.E.S.C., quien, a sus 26 años, fue sindicado como el líder de 
una organización vinculada al robo y tráfico de vehículos y quien además, posee diversos antecedentes 
policiales. De hecho, apenas el año pasado cumplió una pena efectiva por tráfico de drogas en La Ligua, 
además de mantener dos otras causas por delitos similares y una orden vigente por robo de vehículo mo-
torizado precisamente, en La Serena. Con todos estos antecedentes, el denominado “clonador” enfrentó 
este miércoles a la Justicia, siendo considerado un peligro para la sociedad.

“Con la presentación de diversos medios de prueba, como interceptaciones telefónicas, pericias realizadas 
por la SEBV de Carabineros a los vehículos incautados, la evidencia de que estos autos mantenían orden de 
encargo y que las patentes de los mismos –que eran comercializados por el imputado- mantenían serias 
alteraciones que los establecían como falsas, se decretó prisión preventiva y se fijó un plazo de 120 días 
de investigación”, explicó el jefe de la Fiscalía de Focos, fiscal Eduardo Yáñez. 

Cae en Vicuña “el clonador”, líder de organización 
vinculada al robo y tráfico de vehículos

BREVE

Según el municipio serenense, el 90% de estos locales ha cumplido con la norma. EL DÍA

Hasta ahora no se 
ha cursado ninguna 
infracción, sino solo 
notificaciones para 

advertirles sobre las 
multas a las que están 
expuestos los locales.

150 barberías han sido 
fiscalizadas en La Serena 

A DOS SEMANAS DE PROMULGARSE LA ORDENANZA

A dos semanas de aprobada la or-
denanza que regula el horario de 
funcionamiento de barberías, pe-
luquerías, centros de estética y si-
milares, funcionarios de inspección 
municipal han fiscalizado 150 locales, 
ubicados principalmente en el centro 
de La Serena y en otros sectores de 
la comuna.

“Desde el momento que se apro-
bó dicha ordenanza por el Concejo 
Municipal, a la fecha hemos contro-
lado a más de 150 de este tipo de 
locales, evidenciando que un 90% de 
ellos ha cumplido con el horario de 
cierre. Hay otros que gracias a nuestra 
presencia se les ha comunicado en 
primera instancia, que tienen que 
cerrar en ese horario, a lo cual ellos 
han accedido inmediatamente, por 
lo tanto, hemos entregado alrededor 
de 12 comunicaciones. La idea no 
es infraccionar de inmediato, sino 
que educar, porque esta ordenanza 

está recientemente publicada y eso 
significa que algunos de estos loca-
les que están en otros lugares más 
alejados del casco histórico, aún no 
tenían conocimiento y, por lo tanto a 
partir de estos días, ya saben que su 
horario es entre las 9 de la mañana y 
las 21 horas”, señaló Gonzalo Arceu, 
director de Seguridad Ciudadana. 

La ordenanza prohibirá realizar otras 
actividades distintas a la autorizada 
en la patente comercial, ni tampoco 

histórico, porque también entendemos 
que hay otros puntos que son impor-
tantes de tener presencia, como es 
el eje Francisco Aguirre, sobre todo 
a la salida de los estudiantes de los 
diferentes institutos de educación 
superior. El despliegue ha sido todos 
los días y continuaremos haciendo 
esta labor en forma permanente”, 
indicó Arceu.

La Serena se convirtió en la primera 
comuna de la región en implemen-
tar esta ordenanza, que a la fecha 
ha tenido buenos resultados y que 
pretende regular y fiscalizar a este 
tipo de locales.

se podrá instalar publicidad, amplifi-
cación, ni parlantes en Bien Nacional 
de Uso Público. La fiscalización y 
revisión de cumplimiento de esta 
nueva ordenanza será ejecutada por 
el municipio y contempla multas de 
entre 3 y 5 UTM.

“Hemos tenido un buen resultado. 
Nosotros en ese sentido le hemos 
comunicado también a la Cámara de 
Comercio permanentemente. Ustedes 
pueden ver a través de nuestras pu-
blicaciones municipales que nuestros 
inspectores están todos los días, 
además, en un patrullaje extenso 
hasta las 00:00 horas en el casco 

EQUIPO EL DÍA             La Serena
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

El cambio climático ha dejado de ser un problema 
del futuro; es una realidad que afecta nuestras vidas. 
Desde eventos meteorológicos extremos hasta la 
alteración de los ecosistemas, presenciamos cambios 
que amenazan el equilibrio natural del planeta. Por 
lo tanto, cada vez dependemos más de la capacidad 
de la naturaleza para absorber y nivelar el CO2 y 
otros gases de efecto invernadero en la atmósfera. 
Mientras que las emisiones humanas son relativa-
mente fáciles de medir, los procesos naturales que 
regulan el carbono son increíblemente complejos y 
numerosos. Un ejemplo asombroso de los procesos 
que regulan nuestro clima es la migración nocturna 
de miles de millones de organismos marinos. Al 
anochecer, estas criaturas ascienden a la superficie 
para alimentarse, y sus desechos, ricos en carbono, 
se hunden al fondo del océano, ayudando a eliminar 
millones de toneladas de carbono de la atmósfera 
cada año. Este es solo uno de los innumerables 
mecanismos naturales que mantienen el equilibrio 
climático. Los océanos, bosques, suelos y otros 
sumideros naturales de carbono, absorben cerca de 
la mitad de las emisiones humanas. 

Hallazgos preliminares de un equipo internacional de 
investigadores muestran que la cantidad de carbono 
absorbido por la Tierra colapsó temporalmente en 
2023, el año más cálido jamás registrado. Como 
resultado: los bosques, plantas y suelos, absorbieron 
casi nada de carbono. Esto muestra que nuestros 
ecosistemas son más complejos y sensibles de lo 
esperado y que la mayoría de los modelos proyec-
tados no contemplan este colapso frente al estrés 
hídrico, de temperatura y ante incendios, cada vez 
más frecuentes. 

El colapso del sumidero de carbono terrestre en 
2023 podría ser temporal: sin las presiones de 
sequías o incendios forestales, la tierra volvería a 
absorber carbono nuevamente. Pero demuestra la 
fragilidad de estos ecosistemas, con implicaciones 
masivas para la crisis climática. La realidad es que 
alcanzar la neutralidad de carbono es inviable sin el 
apoyo de la naturaleza. Nuestros bosques, océanos 
y suelos son aliados indispensables en la absorción 
de las emisiones humanas, que alcanzaron cifras 
récord recientemente. 

Día Internacional del 
Cambio Climático: la 
fragilidad de nuestros 
ecosistemas 

El inicio oficial de la construcción del nuevo 
Hospital de La Serena marca un hito largamente 
esperado para la región. Tras más de un mes de 
labores de excavación y la visita de la ministra 
del MOP, Jessica López, se confirma que este 
proyecto finalmente avanza. La obra de 125.000 
metros cuadrados, ubicada en el terreno de la 
ex Cordep, representa una inversión superior 
a los 270 millones de dólares y beneficiará a 
más de 700 mil personas, quienes dependen de 
un sistema de salud pública que necesita con 
urgencia esta modernización.

La construcción del nosocomio es más que un 
avance en infraestructura; es un paso decisivo 
hacia la mejora de la calidad de vida de los 
habitantes de la Región de Coquimbo. En una 

zona donde la demanda por servicios médicos 
ha crecido exponencialmente, este proyecto 
simboliza la esperanza de reducir las largas listas 
de espera y ofrecer una atención de salud más 
digna y oportuna.

Sin embargo, el desafío no termina con la edifi-
cación. La verdadera prueba vendrá al enfrentar el 
déficit de profesionales de la salud que afecta a 
la región. Es de suma importancia garantizar que 
haya médicos, enfermeros y técnicos capacitados 
para brindar la atención que se requiere. Es un 
llamado a las autoridades para que, junto con la 
obra física, se trabaje en políticas de atracción 
y retención de profesionales, asegurando que el 
nuevo hospital cuente con el personal necesario 
para operar a plena capacidad.

El primer paso
El desafío no termina con la edificación del futuro hospital de La Serena. La 

verdadera prueba vendrá al enfrentar el déficit de profesionales de la salud que 
afecta a la región.

EDITORIAL

Este fin de semana, viviremos 
unas elecciones inéditas, ya que 
por primera vez, el proceso se 
desarrollará en dos días. Como es 
historia y tradición, los Carabineros 
no estaremos ajenos a este ejer-
cicio democrático, y ya estamos 
trabajando para que sea una jor-
nada ejemplar y sin alteraciones 
en materia de orden público y 

seguridad. 
El despliegue en terreno y la cer-

canía, estarán también marcados 
por la innovación, como una carac-
terística fundamental del trabajo 
policial en el marco de nuestro plan 
de modernización, que se enfoca en 
colocar a las personas en el centro 
de nuestra labor diaria para ser 
los carabineros que la comunidad 
legítimamente demanda y necesita.

Es precisamente en ese contexto, 
que ya por tercer proceso elec-
cionario consecutivo, y luego de 
convertirnos en una región pionera 
en la materia, contaremos en las 
provincias de Elqui, Limarí y Choapa, 
con once centros de constancias 
especialmente habilitados para 
recibir a aquellas personas que, 
por encontrarse a más de 200 
kilómetros de su local de votación, 
no puedan concretar el sufragio. 
Esto busca asegurar una atención 
rápida para toda la comunidad, tanto 
a quienes presenten excusas, como 
a quienes concurran hasta nuestros 
cuarteles y comisarías a realizar 
otros trámites como denuncias, 
constataciones o recuperación 
de especies. 

Pero probablemente el principal 
símbolo de innovación y uso de 
tecnologías en Carabineros es la 
Comisaría Virtual, que también ten-
drá un papel protagonista durante 
estos sufragios. Y es que si bien 
la página fue lanzada en junio de 
2019 como una plataforma para 
facilitar la realización de trámites 
policiales sin necesidad de asisten-
cia presencial, lo cierto es que con 
la llegada de la pandemia adoptó 
un rol principal, convirtiéndose 
en un ejemplo de digitalización al 
servicio de la comunidad, que en 
estas elecciones, una vez más se 
materializa como una herramienta 
fundamental para agilizar los trá-
mites de constancias excusatorias. 

Este sábado y domingo, seremos 
más de 600 carabineros en terreno, 
los que estaremos desplegados. 
Velando por tu seguridad en los 
desplazamientos, afuera de los 
locales de votación, validando cons-
tancias, fiscalizando, investigando 
y previniendo, con cercanía, profe-
sionalismo y vocación, esa misma 
que todos los días nos lleva a dar 
lo mejor de cada uno para ser los 
Carabineros de Todos.

Carabineros y 
elecciones 2024: 
innovación al 
servicio de la 
comunidad

OPINIÓN

Javier Lopatin
Investigador titular de Data Observatory, 
académico de la Facultad de Ingeniería y 
Ciencias UAI

General Juan Muñoz 
Montero, Jefe de Zona 
Carabineros Coquimbo
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Defensa de Jacob argumenta que tribunal 
se habría adentrado en “temas políticos”

SUSPENDIDO EDIL APELÓ A SU DESTITUCIÓN 

Por ahora, Jacob se encuentra suspendido del cargo a la espera de lo que pueda determinar 
el TRICEL.

EL DÍA

Dentro del plazo legal, la exautoridad comunal -a 
través de su abogado Isidro Solís- presentó un recurso 

de reposición ante la justicia electoral para que la 
sanción interpuesta sea dejada sin efecto, o bien, sea 

“proporcional” a la infracción. Además, arremetió contra 
el presidente del TER por una eventual recusación.

Un escrito de 23 páginas fue inter-
puesto ante el TRICEL por el abogado 
Isidro Solís Palma, quien representa 
al suspendido alcalde Roberto Jacob 
en la causa que se llevó adelante en el 
Tribunal Electoral Regional, organismo  
que lo sancionó con la remoción del 
cargo por notable abandono de deberes. 

Lo anterior, en el marco de la so-
licitud de destitución interpuesta 
en abril de 2022, por los concejales 
de La Serena, Camilo Araya, Rayén 
Pojomovsky, Daniela Molina y Daniel 
Palominos, ante el TER, en contra del 
alcalde, basándose en un lapidario 
informe de la Contraloría.

Cabe recordar que la sentencia del 
TER detalla que entre los años 2016 
y 2020, la administración municipal 
solo declaró, pero no pagó, las co-
tizaciones previsionales y de salud 
correspondientes, generando una 
millonaria deuda que afectó a los 
funcionarios y al patrimonio de la 
corporación municipal.

Tras conocer el fallo, el propio Jacob 
había confirmado que apelaría y efec-
tivamente así fue. 

En primer lugar, en la apelación 
argumenta que habría una excesiva 
extensión del proceso seguido contra 
él y la oportunidad de dictar la sen-
tencia develaría otros fines. 

Uno de los principales argumentos 
señala que la defensa del alcalde - 
desde que fue presentada la contes-
tación del requerimiento - se hizo de 
buena fe y asumiendo que el edil está 
expuesto a la mayor responsabilidad. 
“En este sentido, la sentencia tergi-
versa algunas de las alegaciones en 
defensa, por ejemplo (…) en su primer 
argumento el señor Jacob Jure afirma 
no tener responsabilidad directa en 
los hechos imputados (sic)”. 

A su vez, la defensa recalca en que 
Jacob habría indicado algo diferente, 
pues lo que se dijo fue que “alegando el 
no pago de cotizaciones previsionales, 
en el marco de la corporación muni-
cipal en la cual este alcalde preside 
el directorio, lo que hace imposible 

que tenga responsabilidad personal 
y directa en algunos de los hechos, a 
menos que los requirentes entiendan 
–algo que es jurídica y fácticamente 
erróneo- que es el presidente del 
directorio quien tiene la dirección y 
administración de la entidad”.

En relación a la deuda, de acuerdo a 
la apelación se asegura que “no hay 
prueba alguna que demuestre (su 
responsabilidad), siquiera de modo 

indiciario. Es más, la sentencia nada 
dice sobre esto, que el alcalde Jacob 
estuvo o está en posición de pagar 
más, mejor o con mayor velocidad, 
es decir, pudiendo disponer de más 
recursos, no lo hizo, por desidia, o 
bien tomó la decisión de financiar 
otras áreas, priorizar otros gastos o 
disponer de un mayor gasto en otras 
actividades”. 

Se agrega además que “ni una sola 
prueba, ni un solo antecedente hay 
sobre esto, que permitiría abonar la 
conclusión del tribunal, en el sentido 
que las medidas no fueron suficientes 
y adecuadas, pero no hay tales pro-
banzas, razón de sobra para modificar 
la sentencia en estos capítulos”, 
añade la defensa.

En cuanto a la rendición de cuentas, 
en el escrito se expone que “el tribunal 
pretende adentrarse en temas políti-
cos, algo que es totalmente ajeno a lo 
jurisdiccional, pues quiere indagar y 
establecer el modo que para el tribunal 
es el único ‘correcto’ de rendir cuen-
tas, algo que sólo puede decidir quien 
ostenta la representación popular, 
pues lo hace en ejercicio de su cargo 
y en su rol político-representativo”. 

A juicio de la defensa, “invadir este 
espacio es un error de la sentencia, 
puesto que no es la justicia electoral 
la que mide, valora o enjuicia la forma 
correcta o adecuada de realizar esta 
actividad”.

Por otro lado, la defensa se refiere 
a la extensión del proceso,sobre el 
cual,  se afirma que, “en atención 
al interés público comprometido en 
este juicio y lo mediático que le ha 
rodeado, algo que no es manejable 
por el tribunal ni por las partes intervi-
nientes, ninguno de los incumbentes 

ni el propio tribunal pueden ignorar 
o desentenderse, se encuentra en la 
obligación de señalar dos cuestiones 
importantes al respecto: una con rela-
ción al proceso, y otra con referencia 
al momento en que se da a conocer 
la sentencia”.

Esto, en alusión a que la sentencia 
se dio a conocer a pocos días de las 
elecciones municipales.

LAS OPCIONES ANTE EL TRICEL 

A juicio de la abogada María José Lira, 
académica de la Universidad Central 
Región de Coquimbo, las opciones de 
resolución que a la apelación de Jacob 
se le abren en el Tribunal Calificador 
de Elecciones son varias. 

En primer lugar, éste puede confirmar 
la sentencia del TER en los mismos 
términos. Pero también, podría revo-
carla completamente, desestimando 
responsabilidad y absolviéndolo en 
definitiva.

Una tercera opción en tanto, sería 
que el TRICEL confirmara la sentencia, 
pero modificando la sanción. 

“Igual como pasó en el caso de la 
sanción por el mal uso de vehículo 
de la gobernadora, sobre la que la 
Contraloría dijo que era por tres me-
ses, acá podría pasar lo mismo. Que 
el TRICEL dijera que los hechos son 
objetivos: no están los pagos, no están 
en las cuentas públicas, no se entregó 
toda la información, pero existen otras 
situaciones a considerar que pueden 
atenuar la responsabilidad del alcalde 
y, en definitiva, en vez de removerlo 
del cargo, se le podría aplicar algún 
otro tipo de sanción, como suspensión 
o multa. Esas son las opciones que 
tiene el TRICEL”, sostuvo. 

MARÍA JOSÉ LIRA
ABOGADA Y ACADÉMICA DE LA UCEN 
REGIÓN DE COQUIMBO

Existen otras 
situaciones a 
considerar que 
pueden atenuar la 
responsabilidad del 
alcalde y en vez de 
removerlo del cargo, 
aplicarle otra sanción”

EXTRACTO DE LA APELACIÓN

El tribunal pretende 
adentrarse en temas 
políticos, algo que 
es totalmente ajeno, 
pues quiere indagar 
y establecer el modo 
‘correcto’ de rendir 
cuentas”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Durante este fin de semana, se desarrollarán las 
elecciones regionales y municipales, en la que 
la ciudadanía elegirá su próximo gobernador 

regional y alcaldes en las 15 comunas de la Región 
de Coquimbo y en todo el país. Esta es una elección 
inédita en nuestro país, ya que se desarrollará en dos 
días y el voto será obligatorio para todos los ciudada-
nos y ciudadanas.

En un año intenso, con agenda legislativa contun-
dente en temas hídricos, medioambientales, de infra-
estructura y de salud, el senador de la Región de Co-
quimbo hizo un alto en sus funciones para hablar del 
escenario actual y de la responsabilidad que tenemos 
todos los chilenos en elegir bien a nuestras futuras 
autoridades en las elecciones de este sábado y do-
mingo.

El legislador recalca que lo más importante es recor-
darle a la ciudadanía la relevancia que tiene participar 
de los procesos eleccionarios “porque de nosotros 
depende elegir quienes liderarán los destinos y recur-
sos de nuestra zona”.

-¿Cuáles son sus expectativas para este fin de se-
mana?

“Nosotros como sector, Chile Vamos y oposición en 
general, esperamos tener muy buenos resultados en 
estas elecciones. Tenemos candidatos muy potentes, 
profesionales y reconocidos por su labor pública en 
gobiernos anteriores. Enfrentar una contienda electo-
ral nunca es fácil y por ello también le agradecemos a 
todos los candidatos que se atrevieron a ir en la pape-
leta en estas elecciones. Sobre todo por el escenario 
actual que estamos viviendo muy complejo y delicado 
como país, no solo con todo lo que está ocurriendo 
con las denuncias de violación en contra de autorida-
des de gobierno, sino también con la profunda crisis 
de seguridad y de salud que enfrenta Chile.

Es importantísimo pedirle a la ciudadanía que se in-
forme, que conozcan y se interioricen sobre los can-
didatos y vayan a votar para elegir quien los represen-
tará en los próximos años en cargos tan importantes 
como lo son los alcaldes y el gobernador regional. Ya 
hemos sido testigos y tenemos evidencia de lo que 
sucede cuando se vota por gente que no tiene com-
petencias para habitar y ejercer cargos de elección 
popular de tanta relevancia”.

-¿Cree que, como sector, tienen buenos competi-
dores?

“Así es. Tenemos personas muy competitivas, que 
conocen el territorio y que son de la Región de Co-
quimbo. Nos da mucha alegría contar con candidatos 
jóvenes y otros con experiencia, con ganas, conoci-
miento y que quieren estar en cargos de elección po-
pular, porque también sabemos lo importante que es 

renovar la política. En los últimos años, todo ha cam-
biado, sobre todo la forma de hacer política. Ahora lo 
que debemos lograr es que los jóvenes comiencen a 
sentir mayor interés por los procesos eleccionarios”.

-En ese sentido, los candidatos de su sector, ¿re-
presentan el cambio?

“Lo he dicho en diversos medios. Cristóbal Julia es 
la mejor opción para la gobernación regional de Co-
quimbo. Al igual que él, tenemos candidatos potentes 
en diversas comunas, como el caso de  Mario Aros en 
Vicuña. Mario es del valle de Elqui, lleva años trabajan-
do en la comuna, conoce cada pueblo rural, y creo que 
eso la gente sabrá retribuirlo durante las elecciones de 
este fin de semana.

También tenemos una candidata muy potente en La 
Serena, Daniela Norambuena, trabajadora, compro-
metida y con un liderazgo que a muchos ha sorpren-
dido. Tenemos candidatos importantes y muy poten-
tes en todas las comunas de la región,  a quienes su 
trabajo, el terreno, el conocimiento del territorio y la 
cercanía con la ciudadanía es lo que finalmente los 
respaldará en esta elección”.

-Además de La Serena y Vicuña, ¿qué otras comu-
nas esperan ganar o mantener?

“Vamos a mantener Paihuano con Hernán Ahuma-

da. Él ha sido un gran alcalde y le ha dado identidad 
a su comuna. También tengo gran expectativa en La 
Higuera con Dinka Herrera y tenemos grandes opcio-
nes en Ovalle con el independiente de nuestro sector 
Héctor Vega, en Monte Patria con el concejal primera 
mayoría Nicolás Araya quien está dando una gran ba-
talla para ser alcalde, y Río Hurtado con Luis Vega.

Mención aparte merecen también Andacollo con 
Angela Guerra, Canela con Rubén Cortes y Jaime He-
rrera en Los Vilos quienes tienen real opción de con-
vertirse en alcaldes de esas comunas. Los ciudadanos 
sabrán reconocer las buenas alternativas analizando el 
actual escenario que vive nuestro país, y por eso insis-
timos en el llamado a informarse y votar en conciencia, 
con responsabilidad, sobre todo por la importancia 
que tienen las autoridades que se elegirán este fin de 
semana. En síntesis la Región de Coquimbo podría 
tener alcaldes de la UDI, RN, Evópoli e independientes 
de centroderecha al final de esta semana”.

-Como usted también lo señalaba anteriormente, 
estamos en un escenario complejo para nuestro país. 
¿Cómo hacemos entender a la ciudadanía que las 
elecciones son procesos importantísimos?

“Me pasa reiteradamente en la calle. La gente se 
queja de la administración actual, del Presidente Boric 
y también de los municipios. Por ejemplo, en La Sere-
na la gente vive reclamando por cómo está la ciudad, 
el centro, la seguridad, los espacios públicos, la Ave-
nida del Mar. Es ahora cuando los ciudadanos deben 
elegir bien en las urnas.

Para la ciudadanía es fácil criticar, pero al momento 
de tomar decisiones muchos dicen ‘para que voy a 
votar si esté quien esté, igual tengo que seguir tra-
bajando’.

Ahí es donde hacemos el llamado a la ciudadanía, sí 
importa. Importa muchísimo que quien administre los 
recursos de nuestra región o nuestra comuna, esté 
preparado y sepa qué hacer. En La Serena nuestra 
mejor alternativa es Daniela Norambuena. Es cosa de 
analizar su trabajo en el concejo municipal, el rol que 
tuvo en el gobierno del expresidente Sebastián Piñera, 
como gobernadora de la provincia de Elqui. Necesi-
tamos “mano de mujer” en la alcaldía. Es cosa de ver 
cómo estaba La Serena en los tiempos de Adriana 
Peñafiel y Daniela Norambuena posee un perfil similar 
en cuanto a capacidad de gestión. Por eso confiamos 
en su trabajo y compromiso para sacar adelante una 
comuna tan abandonada como La Serena”.

“Tenemos la expectativa de ganar la elección 
de gobernador regional con Cristóbal Juliá”

El trabajo, el terreno, el 
conocimiento del territorio y la 
cercanía con la ciudadanía es 
lo que finalmente respaldarán 
nombres como Cristóbal Juliá, 
Daniela Norambuena, Mario 
Aros, Nicolás Araya, Hernán 
Ahumada, Dinka Herrera y 
Héctor Vega, entre otros buenos 
candidatos en esta elección”

Sergio Gahona, senador de la República

El senador de la región de Coquimbo 
espera que durante la jornada de 
este fin de semana los resultados 
favorezcan a Chile Vamos y a la 
oposición en general, tanto en la 
elección de alcaldes, concejales, 
consejeros regionales como en la 
elección de gobernador regional.

SERGIO GAHONA, SENADOR DE LA REPÚBLICA
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LA POLÍTICA: 
UN NOBLE OFICIO

Francisco Corral Macías

La política, entendida como el arte de gober-
nar y servir a la sociedad, es un noble oficio 
esencial para el bienestar común. Es funda-
mental para canalizar las diversas demandas 
sociales, construir consensos y aspirar al 
progreso colectivo.
La importancia de la política radica en su 
capacidad para influir en casi todos los 
aspectos de nuestras vidas, desde la educa-
ción hasta el transporte que utilizamos y las 
libertades que gozamos. Sin embargo, no 
podemos olvidar que la política es tan efecti-
va y moral como lo sean quienes la practican. 
Como mencionaba el expresidente de Esta-
dos Unidos, John F. Kennedy, "no pregunte-
mos qué puede hacer nuestro país por noso-
tros, sino qué podemos hacer nosotros por 
nuestro país". Ello nos recuerda que la ciuda-
danía tiene un papel esencial en la vigilancia y 
participación en los asuntos públicos.
Un elemento fundamental para lograr una 
política saludable es el tono y el respeto en el 
diálogo. El debate político debe ser un espa-
cio donde las ideas se confronten de manera 
constructiva y respetuosa, siempre en la 
búsqueda del bien superior por sobre intere-
ses particulares. Esta concepción refleja la 
necesidad de escuchar y considerar otras 
perspectivas para alcanzar un consenso que 
beneficie a todos, por lo mismo, la democra-
cia, aunque imperfecta, es el mejor sistema 
para asegurar una convivencia pacífica y 
constructiva.
La participación ciudadana es un pilar en la 
consolidación de mejores gobiernos. Votar es 
una de las maneras más directas de involu-
crarse y asegurar que las instituciones refle-
jen nuestras aspiraciones colectivas. Por otro 
lado, la representatividad de un partido políti-
co es compleja, pues ninguno puede inter-
pretar perfectamente la totalidad de nuestras 
individualidades. Sin embargo, en la diversi-
dad está la fortaleza de la democracia. 
La política sigue siendo un noble oficio 
cuando se ejerce con vocación de servicio y 
compromiso ético y debemos enfocar nues-
tros esfuerzos en el respeto mutuo y la 
búsqueda del bien superior. Juntos podemos 
fortalecer nuestras instituciones democráti-
cas y asegurar un futuro más prometedor 
para las generaciones venideras.

“No he visto nada más 
aficionado que esa 

conferencia de 50 minutos”

EVELYN MATTHEI FONT, CANDIDATA PRESIDENCIAL

Fue en el marco de la actual 
campaña para las elecciones 
municipales y regionales de este 
fin de semana que la candidata 
presidencial de Chile Vamos, 
Evelyn Matthei Font, arribó a la 
región, con el claro objetivo de 
expresar su apoyo a los candidatos 
de su sector. 

No obstante, la alcaldesa de la 
comuna de Providencia aprovechó 
de conversar con Diario El Día, 
con el que abordó diversos temas 
de contingencia como la querella 
en contra del exsubsecretario del 
Interior, Manuel Monsalve, el “caso 
Hermosilla” y la delincuencia.

-¿Cómo vislumbra que serán 
estas elecciones?

“Creo que va a ir mucha gente, 
vamos a tener un alto porcentaje 
de votos nulos o blancos, porque 
hay muchas personas que ya 
no le cree nada a nadie, a nin-
guna persona, a ningún partido, 
a ninguna institución, y lo que 
nosotros estamos tratando de 
hacer es demostrar que estos 
candidatos son gente seria y en 
general les va a ir bien”.

-¿Por qué la balanza electoral 
tendría que inclinarse hacia la 
derecha en los comicios del fin 
de semana?

“Yo no estoy diciendo que ne-
cesariamente se inclinen a la 
derecha, pero no me cabe ninguna 
duda que nos va a ir muchísimo 
mejor que hace cuatro años atrás 
en que la balanza se inclinó bru-
talmente hacia la izquierda, la que 
ha demostrado que no ha sabido 
gobernar. Así que creo que vamos 
a volver a un punto medio, pero 
eso significa una enorme ganancia 
respecto a cuatro años atrás”.

-¿Cómo ve al gobierno des-
pués de la denuncia en contra 
del exsubsecretario Manuel 
Monsalve?

“El gobierno recibió un pri-
mer exocet con el resultado 
del plebiscito de la Convención 
Constituyente. Después como 
que trataron de estabilizarse un 
poco, aunque en materia de se-
guridad ciudadana nunca lo han 
podido hacer bien. En materia de 
salud lo están haciendo pésimo, 
las listas de espera son una ver-
güenza, que se les haya acabado 

el dinero es muy complejo, pero 
le han hablado a su público más 
fiel y han mantenido una apro-
bación como del 30%. El drama 
de este tema es que, además 
de todas las aristas que tiene 
la acusación penal, y aparte de 
todo lo que hicieron y trataron 
de tapar y acceder a pruebas 
en forma ilegal, y en momentos 
en que se necesitaba toda la 
atención del subsecretario en 
materia de seguridad ciudadana, 
él estaba dedicándose a su vida 
privada. Yo creo que han ofendido 
gravemente a las mujeres y han 
ofendido gravemente también con 
las declaraciones de la ministra 
(Antonia) Orellana, a personas 
que trabajan en forma honrada, 
en forma normal. De alguna ma-
nera los ningunearon, en el caso 
de los porteros. Creo que ellos se 
han hecho un tremendo daño, 
porque se han autoinflingido 
un golpe muy grave en temas 
en que ellos habían reclamado 
como propios”.

-Usted ha dicho que le han 
surgido dudas en el caso 
Monsalve. ¿De verdad cree que 
el Presidente pretendía ocultar 
los hechos hasta después de 
las elecciones?

“No tengo ninguna duda. No 
tengo pruebas, pero no tengo 
dudas tampoco, porque de otra 
manera cómo se entiende que 
tenían citada una reunión a las 
4 de la tarde con Monsalve el 
mismo día que renunció”.

-¿Pero no cree que el 
Presidente sería un aficionado 
si hubiese pretendido algo así?

“Es que yo creo que es un afi-
cionado. Realmente ni siquiera 
se trata de que yo lo crea, él 

La postulante de la oposición a la Presidencia 
criticó el manejo que el gobierno y el Presidente 
Boric han tenido en el caso del exsubsecretario 

Manuel Monsalve, quien está acusado de violación 
en contra de una funcionaria, asegurando que el 

oficialismo se autoinflingió un golpe grave. Sobre los 
amedrentamientos a fiscales que indagan el llamado 

“caso Hermosilla” la alcaldesa de Providencia dijo 
que había que investigar a fondo dichas denuncias. 

evidenció lo aficionado que es 
con esa famosa conferencia de 
prensa de 50 minutos, nunca 
he visto nada más aficionado 
que eso”.

-¿No cree que el mundo polí-
tico se ha desentendido de lo 
más importante en este caso, 
como lo es la víctima y quien 
demandó al exsubsecretario?

“En la primera declaración que 
yo hice, lo primero que dije fue 
mis respetos a la víctima y a 
su familia. Me pasa que yo no 
conozco la parte legal, no me 
compete conocerla. No quie-
ro leer filtraciones que no me 
corresponde leer. Creo que hay 
temas que son de la esfera priva-
da y porque además son tantos 
los otros problemas, delitos o 
negligencias que tienen que ver 
con la esfera pública que yo he 
sentido que eso es en lo que me 
debo centrar. Lo otro le toca al 
fiscal (Xavier) Armendáriz”.

- Ayer se supo que los fisca-
les que están investigando el 
“caso Hermosilla” han sufrido 
seguimientos, ataques a sus 
vehículos y amedrentamientos.  
¿Qué lectura hace de estos 
hechos?

“De ser cierto esto, merece una 
investigación muy profunda y 
las penas más graves que hay, 
porque uno de los principales 
problemas o una de las principales 
obligaciones del Estado es que 
tanto la parte investigativa como 
la parte a juzgar pueda llevarse 
con total independencia y eso le 
compete al Estado garantizarlo. 
Porque de otra manera se rompe 
el estado de derecho”.

-¿Comparte que la delincuen-
cia y el crimen organizado han 

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Félix Velasco presenta un liderazgo 
cercano y una nueva era para 
La Serena: confianza, gestión y 
propuestas
A pocos días de las elecciones municipales, la 
candidatura de Félix Velasco - número 60 en el 
voto a la alcaldía - ha captado una notable atención 
y respaldo entre los ciudadanos de La Serena. Sus 
propuestas orientadas a la seguridad, el desarrollo 
económico y la calidad de vida de las familias se han 
convertido en pilares que han resonado profunda-
mente en la comunidad.

Con un enfoque en la transparencia y la eficiencia, 
Félix Velasco ha articulado un plan de acción que 
busca transformar la gestión municipal, ajustándola 
a las necesidades reales de los serenenses. Entre 
las propuestas más destacadas se encuentra su 
plan de seguridad, diseñado con precisión y prag-
matismo, que promete devolver la tranquilidad a los 
barrios y garantizar la seguridad en los espacios 
públicos para todas las familias junto con un ambi-
cioso plan económico de reactivación de pequeñas, 
medianas y grandes empresas. 

“La seguridad y recuperación económica no es solo 
una preocupación, es una prioridad. Mi compromiso 
es claro: devolverle a los ciudadanos la tranquilidad 
que merecen en sus hogares y espacios públicos 
de la mano con más oportunidades para nuestras 
familias”, afirmó Félix en una reciente declaración, 
reforzando su enfoque en uno de los temas más 
sensibles para la comuna.

El apoyo de la ciudadanía no solo se ha reflejado en 
las calles, sino también en las plataformas digitales, 
donde la campaña de Velasco ha mostrado un alto 
nivel de interacción y respaldo. Esta cercanía, 
sumada a la convicción de un cambio real, ha 
permitido que Félix conecte con los vecinos de 
manera directa, brindando soluciones concretas a 
los desafíos más críticos de la comuna.

Además, se ha enfrentado de manera decidida los 
ataques y difamaciones que han surgido durante la 
campaña, reafirmando su compromiso con una 
gestión honesta y transparente. “No nos dejaremos 
amedrentar. La Serena merece una administración 
que se enfrente a la corrupción y limpie el municipio 
de estas prácticas”, puntualizó, en referencia a las 
denuncias de corrupción que ha liderado durante su 
campaña.

A solo dos días de las elecciones, la posibilidad de 
una nueva era de progreso y bienestar para La 
Serena es cada vez más tangible. La comunidad ve 
en Félix Velasco, candidato independiente que 
logró juntar los patrocinios de la ciudadanía, una 
figura de liderazgo capaz de traer el cambio que 
tanto se necesita. Los serenenses observan con 
optimismo la oportunidad de transformar la comuna 
con un liderazgo fuerte, comprometido y preparado

superado a las policías?
(Guarda silencio unos 8 segundos). 

“Sí y no. Sí, en el sentido de que crecen, 
crecen y crecen, y no, porque yo creo 
que las policías no están desplegadas 
como debieran. No se les ha dotado 
ni de los medios, de los autos, ni de 
la inteligencia. Entonces, a lo que voy 
es que las policías bien guiadas, bien 
equipadas, bien lideradas, superan al 
crimen organizado aún. Pero queda 

poco tiempo”.
-Electoralmente, ¿a qué candi-

datura le teme más en su carrera 
a la presidencia? A José Antonio 
Kast o a un eventual candidato 
oficialista?

“Yo en este momento estoy absolu-
tamente volcada a las candidaturas de 
alcaldes, concejales y gobernadores”.

-Pero usted es la candidata de la 
oposición.

“Por ahora. Hay que llegar a marzo, 
en marzo se verá eso y cuando uno 
compite lo que mira son las necesi-
dades el país y no a los contrincantes 
o eventuales contrincantes”.

-En la eventualidad de que usted 
llegara a ser la presidenta de Chile, 
¿cuáles serían las primeras medi-
das para combatir la delincuencia 
y volver la seguridad a las calles 
del país?

“Lo primero es controlar la frontera. 
Si nosotros no somos capaces como 
país de controlar la frontera no tenemos 
nada que hacer y eso no se hace con 
zanjas. Son mil kilómetros de fronteras 
que tenemos que resguardar y eso 
se hace desde el aire, con aviones no 
tripulados, con aviones que pueden 
percibir movimientos de personas, de 
autos, tanto en terreno propio como 
en territorio de los países vecinos. 
Porque justamente se hace desde el 
aire, son capaces de ver cuando está 
nublado, cuando está de noche y de 
día. Patrullar efectivamente de forma 
permanente y exhaustiva, las 24 horas 
del día, todos los días del año. Usted 
primero va a evitar el contrabando, el 
robo de autos que se llevan a Bolivia y 
se va a evitar también que entre gente 
indocumentada. Por otra parte, lo que 
hay que tratar de hacer es evitar que 
entren. Eso significa que se va a tener 
despliegue de muchos helicópteros, 

significa que en los helicópteros va 
a tener gente del Ejército, de la PDI, 
de Carabineros, etcétera, para tratar 
de evitar que crucen a Chile, y si 
cruzan no nos va a quedar otra que 
tener campamentos donde se vea 
a quienes se tiene que devolver y a 
quienes, en algunas circunstancias, 
se les pueda permitir que entren. Pero 
nadie puede entrar sin un RUT, sin 
saber cómo se llama, quién es, de 
dónde viene, etcétera. Lo segundo 
son planes masivos de instalación 
de cámaras en las carreteras, en las 
grandes ciudades, cámaras donde 
ocurren los delitos. En Buenos Aires 
instalaron más de 15 mil cámaras y 
bajó muy fuertemente la delincuencia. 
En realidad tengo 14 medidas que 
estamos estudiando, por ejemplo, más 
cárceles y de distinto tipo. Algunas 
cárceles que van a ser para primerizos, 
donde se tiene que enfatizar en la 
rehabilitación. Otras, que serán para 
los cabecillas del crimen organizado, 
para la gente más peligrosa donde 
se los tenga aislados todo el tiempo, 
no tengan contacto con otros reos ni 
con el exterior. También se requiere 
estar revisando en forma preventiva a 
todos quienes tienen contacto con la 
lucha contra el crimen, como gendar-
mes, servicio de impuestos internos, 
aduana, Carabineros, jueces, fiscales 
para evitar que sean comprados”.

FRANCO RIVEROS
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Tras sortear obstáculos se inicia oficialmente 
construcción del hospital de La Serena

FASE SE EXTENDERÁ POR CUATRO AÑOS

Tras la puesta de la primera piedra, los trabajos de obra gruesa del nuevo hospital se ex-
tenderán por 18 meses. 

FRANCO RIVEROS

 El hito, que fue celebrado 
por la comunidad y 

organizaciones civiles, 
contó con la presencia 
de la ministra del MOP, 

Jessica López, quien 
además, aprovechó de 

anunciar el ingreso al SEA 
del estudio de impacto 

ambiental del proyecto de  
planta desaladora para la 

región. 

A mediados de 2023, por diferen-
cias significativas entre el Programa 
Médico-Arquitectónico (PMA) y el 
proyecto finalmente licitado, las obras 
del nuevo hospital de La Serena de-
bieron suspenderse. 

A ello además, se sumaban las más 
de mil observaciones al proyecto que 
ponían en riesgo su continuidad. 

Ante tal escenario, se inició una ardua 
negociación entre la Dirección General 
de Concesiones del Ministerio de Obras 
Públicas y la sociedad concesionaria 
Acciona, hasta que, tras varios meses  
de conversaciones, se logró llegar a 
un consenso para poder reanudar las 
obras, acuerdo que quedó sellado en 
julio de este año.     

Superadas estas dificultades, las 
maquinarias y trabajadores llevan 
poco más de un mes instalados des-
empeñando labores de excavación y 
extracción de tierra en el sitio donde 
se construirá el nuevo hospital de La 
Serena, proyecto que con la colocación 
oficial de la primera piedra llevada a 
cabo ayer, brinda certezas a la comu-
nidad en cuanto a la ejecución de uno 
de los proyectos más esperados para 
la salud regional.

De acuerdo a la planificación, la 
construcción demorará al menos unos 
cuatro años, para luego ser traspa-
sado al Ministerio de Salud para su 
implementación.

Al respecto, la ministra del MOP, 
Jessica López, quien asistió a la ce-
remonia de la puesta de la primera 
piedra, sostuvo que “va a cambiar 
radicalmente la situación de la infra-

estructura hospitalaria en la región, 
porque el Ministerio de Obras Públicas, 
a través de su Dirección General de 
Concesiones y asociados con la em-
presa Acciona, vamos a construir este 
hospital para La Serena. Agradecemos 
la confianza, que nos da el Ministerio 
de Salud para que nosotros constru-
yamos estos hospitales”. 

Por su parte, el delegado presidencial 
Galo Luna, reconoció que esta obra 
“era una deuda pendiente. Costó, nos 
la jugamos desde la región para que 
este hospital se desarrollara, porque 

estuvo paralizada la obra, pero hoy ya 
es una realidad, tal como lo dijimos y 
tal como lo comprometió el Presidente 
Boric en su visita”. 

Por su parte, Diego Pini, director 
general de Acciona, explicó que 
ahora, se inicia  una etapa de unos 
18 meses correspondiente a la obra 
gruesa con las tareas de hormigón 
y fundaciones. “Hasta ahora vamos 
dentro de los plazos previstos y 
esperamos seguir así. No me queda 
más que agradecer a todos los que 
han hecho posible que estemos hoy 
donde estamos como los senadores 
Matías Walker y Sergio Gaona, el 
consejo consultivo del Hospital de 
la Serena, la ministra Jessica López, 
la ministra de Salud y todos los que 
trabajaron para que esto sea hoy 
una realidad”. 

Como compañía concesionaria, su-
brayó, “estamos tomando esto con 
mucha responsabilidad y haciendo 
todo lo necesario para que la cons-
trucción transcurra con el menor 
impacto posible”, agregó.

Asimismo, Luis Henríquez, alcalde 
(s) de La Serena, puntualizó que “no 
siempre se dan estas posibilidades 
de megainfraestructuras que se de-
sarrollan y que los municipios sean 
partícipes. Pero aquí sí lo podemos 
demostrar, porque el terreno, las 6 
hectáreas donde se va a construir 
(el hospital), fueron donadas y eso 
es muy importante”.

DESALADAORA INGRESA AL SEA 

En otro orden de cosas, el proyecto 
de la desaladora para la conurbación 
La Serena-Coquimbo dio este miér-
coles, un paso fundamental hacia su 
desarrollo, ya que el gobierno, a través 
de la Dirección de Concesiones del 
Ministerio de Obras Públicas, ingresó 
al Sistema de Evaluación Ambiental 
el Estudio de Impacto Ambiental de 
la iniciativa. 

Al respecto, la ministra del MOP, 
Jessica López, explicó que “esta-
mos esperanzados en poder avanzar 
rápidamente y haber hecho un buen 
trabajo con el Estudio de Impacto 
Ambiental de manera de tener un 
resultado, ojalá, lo más rápido posible 
para que nos permita iniciar obras. En 
paralelo, nuestro ministerio seguirá 
avanzando en el proceso licitatorio 
que vamos a concretar durante el 
mes de noviembre”.

Por su parte, José Luis Murillo, ge-
rente general de Aguas del Valle, acotó 
que como sanitaria llevan trabajando 
muchos años en el desarrollo del 
proyecto y ahora, con la colaboración 
público-privada, los estudios fueron 
transferidos al MOP para que a su 
vez, pudieran ingresar a evaluación 
ambiental.

“Con este hito cumplimos uno de 
los pasos más importantes para te-
ner la desaladora tan necesaria para 
Coquimbo en 2029”, destacó.

Asimismo, la secretaria de Estado 
proyectó que, una vez concluidos 
estos pasos, se espera adjudicar 
las obras durante el año 2025 ya 
que la desaladora para la conurba-
ción es la primera iniciativa pública 
que se ejecutará bajo el modelo de 
concesiones.

JESSICA LÓPEZ
MINISTRA DE OBRAS PÚBLICAS

Va a cambiar 
radicalmente la 
situación de la 
infraestructura 
hospitalaria en la 
región a través de 
Concesiones”

DIEGO PINI
DIRECTOR GENERAL DE ACCIONA 

Empieza una etapa de 
unos 18 meses de la 
obra gruesa con las 
tareas de hormigón 
y fundaciones. Hasta 
ahora vamos dentro de 
los plazos previstos y 
esperamos seguir así”

FRANCO RIVEROS B.     La Serena
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Con propuestas transformadoras Héctor Vega busca 
reactivar el desarrollo en la comuna de Ovalle

Posicionado como el candidato fuerte 
a la alcaldía por la capital limarina, ha 
conseguido un importante respaldo 
gracias a su trayectoria municipal y 
compromiso social, lo que se suma a 
innovadoras propuestas en áreas como 
seguridad, deporte y turismo, con las 
que espera retomar una gestión 
eficiente del municipio local.

A pocos días de las elecciones municipales en 
Ovalle, el independiente Héctor Vega Campu-
sano se posiciona como el candidato favorito 
para la alcaldía. Poniendo a disposición toda su 
experiencia como ex secretario de planificación 
comunal en el municipio ovallino, cargo que 
ocupó por más de ocho años, ha centrado su 
campaña en propuestas claves para reactivar la 
inversión pública, las que buscan impulsar una 
administración eficiente, cercana y transparente.

La seguridad pública es sin duda un tema 
controversial hoy en la comuna y en todo el 
país. En este contexto, una de sus propuestas 
más relevantes está relacionada con la creación 
de un número único de seguridad ciudadana, 
que operará como una central de llamadas, 
atendiendo y gestionando oportunamente las 
emergencias de la comunidad; además también 
coordinará el apoyo con los vehículos de segu-
ridad ciudadana que se encuentren más cerca-
nos. “Para avanzar en materia de seguridad, es 
clave contar con un servicio de Seguridad 
Municipal que funcione las 24 horas del día y los 
siete días de la semana y también se requiere 
de más personal. Como existen algunas limita-
ciones, trabajaremos en crear la Asociación de 
Municipios por la Seguridad, cuyo principal 
objetivo será realizar todas las acciones que nos 
permitan fortalecer la seguridad de Ovalle”.

PROYECTOS PARA LA COMUNA
El listado de propuestas en materia de proyec-
tos es extenso y diverso, siendo los recintos 
deportivos uno de los grandes anhelos y nece-
sidades de la comunidad. Es así como Héctor 
Vega, propone construir un nuevo Polideportivo 
para la parte baja de la ciudad, que acoja a 
deportistas de distintas disciplinas, iniciativa que 
se complementa con la habilitación de una 
piscina temperada, “un proyecto emplazado en 
el Cendyr Municipal, en el que ya veníamos 
avanzando y que llegaremos a retomar”. A esto 
se suman diversos proyectos de mini estadios, 
con canchas de pasto sintético, que vienen a 
sumar nuevos espacios deportivos para secto-
res rurales y urbanos de la comuna. 

Otro importante anuncio, cuyo diseño ya se 
realizó mientras Vega fue secretario de planifi-
cación comunal, es la construcción del primer 
parque urbano para Ovalle, denominado Borde-
río, que contempla un centro cultural con 
nuevos espacios para los artistas y salas de 
ensayo, sumado a una explanada verde, multi-

canchas y concluye con un parque acuático.

En cuanto al área de salud comunal, dentro de 
sus propuestas y proyecciones el candidato 
alcalde planea retomar las gestiones para la 
construcción de nuevos recintos de atención 
primaria, entre ellos el Cesfam Jorge Jordán, 
Cerrillos de Tamaya y Cecosf San José de la 
Dehesa. “Además, gracias al cambio de la 
normativa, planeamos estudiar la construcción 
de nuevos recintos de atención primaria (Ces-
fam) para Barraza y Huamalata. Y otro aspecto 
importantísimo es retomar los traspasos de 
recursos que el municipio realizaba al Departa-
mento de Salud, los que este año no se hicieron, 
para así aumentar las atenciones y mejorar la 
gestión de la Farmacia Municipal, entre otros 
aspectos”, comenta.

Otra de las áreas municipales que ha estado 
presente en la opinión pública estos últimos 
meses, es el Departamento de Educación. En 
cuanto a los desafíos, Vega detalla que “quere-
mos que los establecimientos de administración 
municipal vuelvan a tener todos los recursos 
necesarios para entregar educación de calidad 
a sus estudiantes, una necesidad que actual-
mente no está siendo atendida como corres-
ponde y es algo que veo en terreno y me lo 
manifiestan las comunidades educativas. 
Además, el objetivo es seguir trabajando en los 
proyectos de reposición de establecimientos 
que se encuentran detenidos, como la Escuela 
El Crisol de Los Leíces y la Escuela de Barraza, 
y tambiém avanzar en otros recintos que deben 

construirse, como la Escuela Gaspar Cabrales de Quebrada 
Seca”.

PROYECTANDO EL TURISMO
El potencial turístico de Ovalle necesita sumar esfuerzos para 
posicionarse como un destino para los visitantes. “Queremos 
crear una corporación de turismo, que habilite más y mejores 
instalaciones para nuestros turistas y que nos permita trabajar en 
alianza con otras comunas de la Provincia de Limarí”, adelanta el 
candidato.

Uno de los ejes que potenciarán el turismo será el proyecto 
denominado Macro Depósito Arqueológico de la Región de 
Coquimbo, el que tiene por objetivo resguardar material arqueo-
lógico, paleontológico y bioantropológico, dada la existencia de 
importantes sitios arqueológicos en la zona. Estará emplazado en 
la ruta D-45, misma ruta en la que se encuentra el Valle del 
Encanto, “por lo que queremos potenciar el sector y tener un área 
con diversos servicios y atractivos para los turistas”.

En esta misma ruta se emplaza el proyecto de Parque Cemente-
rio Municipal, “una iniciativa que ya veníamos trabajando, que 
contó con un diseño de participación ciudadana y que busca 
resolver el problema del actual cementerio, el que está colapsado 
y no cumple con los requisitos para funcionar y tampoco tiene 
espacio para seguir creciendo”.

Al finalizar, el candidato afirma estar tranquilo y convencido que 
“nuestra candidatura es la mejor opción para liderar el destino de 
Ovalle y sus habitantes. En mis recorridos, la comunidad mencio-
na siempre la esperanza que tienen en que -al fin- se logren 
atender de manera efectiva sus necesidades, problemáticas y 
sueños. Y ese es mi compromiso, trabajar de forma cercana con 
ellos, tal como lo he hecho siempre, y potenciar la gestión munici-
pal para que Ovalle sea una comuna líder a nivel regional”.
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Sujeto que se parapetó en vivienda fue 
sorprendido con armamento y droga

TRAS AMENAZAR A SU PROPIA FAMILIA CON UN ARMA DE FUEGO

El hombre de 35 años, con un amplio prontuario policial, 
en el que se incluyen dos causas por amenazas y una 
por violencia intrafamiliar, se mantenía prófugo de la 

Justicia desde hace una semana por el mismo delito de 
amenazas.

Nuevamente el campamento de 
La Varilla en Las Compañías hace 
noticia por hechos delictuales, los 
que ponen en alerta a la comunidad 
sobre las situaciones e incivilidades 
que se viven al interior de dicho lugar.

En esta ocasión, la presentación 
de una denuncia la tarde del pasado 
martes en contra de un sujeto de 
35 años por amenazas con arma de 
fuego, generó un intenso despliegue 
de seguridad por parte de Carabineros 
en dicho sector. 

Tras el arribo del personal policial al 
sector de La Varilla, el individuo se 
parapetó en una vivienda de material 
ligero, resistiéndose a la detención. 

Ante el inminente riesgo que dicha 
situación suponía para las personas 
del lugar, Carabineros debió activar 
inmediatamente sus protocolos e 
incorporar en el procedimiento a per-
sonal táctico especializado, como el 
GOPE, llevando a cabo un meticuloso 
trabajo que terminó con la detención 
del agresor. 

“Logramos la detención de un hombre 
por amenazas con arma de fuego a 
su grupo familiar. Para esto, se des-
plegó personal territorial, secciones 
especializadas y tácticas, incautando 
armamento, munición, droga y un 
vehículo encargado por robo”, indicó 
el comisario de la Sexta Comisaría, 
mayor Eduardo Soto.

 

LARGO HISTORIAL DELICTUAL 

Tal como se detallaba previamente, 
el sujeto de 35 años cuenta con un 
amplio prontuario policial, en el que 
se incluyen al menos, dos causas 
por amenazas y una por violencia 
intrafamiliar. Además, se mantenía 
prófugo de la Justicia desde hace 
una semana por el mismo delito de 
amenazas.

Según los antecedentes policiales 
el detenido comenzó su actuar de-

Carabineros de Las Compañías con apoyo de personal del GOPE llegaron hasta la vivienda en que el sujeto se encontraba parapetado para 
ser detenido y puesto a disposición del Ministerio Público.

EL DÍA

lictual a la edad de 17 años cuando 
fue detenido por primera vez por el 
robo en un supermercado. Además 
registra varias detenciones por tráfico 
y porte de droga.

PROBLEMÁTICA EN LA VARILLA

Cabe destacar que para los vecinos 
de la toma este tipo de situaciones 
se repiten a diario.

Aunque reconocen que no todas las 
personas que viven en el sector tienen 
estos comportamientos conflictivos, 
sí se registran muchas incivilidades 
al interior del lugar.

En ese sentido, a juicio del diputado 
Juan Manuel Fuenzalida, el gobierno 
tiene la facultad de aplicar las normas 
de desalojo por usurpación.

“Son terrenos fiscales. No olvidemos 
que, por ahí, podría pasar el bypass de 
la futura ruta 5, por lo que creo que el 
gobierno debe empezar a tomar me-
didas para desocupar este verdadero 
negocio inmobiliario informal que 
existe en el sector. Durante mucho 
tiempo hemos visto publicaciones 
en Facebook donde se vendían los 
derechos sobre esta infraestructura”, 
señaló el diputado.

A su vez, Fuenzalida afirmó que el 
Ministerio de Vivienda debe empezar 
a distinguir entre quienes forman 
parte de la toma por no tener otra 
opción habitacional, y aquellos que 
ya cuentan con una vivienda en otro 
lugar.

“Llevamos tiempo observando si-
tuaciones delictivas dentro de la 
toma, por lo que es urgente realizar 
un catastro. Primero, para identificar 
a las familias que realmente no tienen 
vivienda y puedan incorporarse al 
plan de campamento precario. Y, por 
otro lado, implementar planes para 

erradicar la delincuencia, como se ha 
hecho en otros sectores del país, ya 
que sabemos que está bien organi-
zada dentro de la toma”, manifestó 
el parlamentario.

10
Detenciones tendría al menos el 

sujeto aprehendido en el sector de 
La Varilla, en Las Compañías.

MAYOR EDUARDO SOTO
COMISARIO DE LA SEXTA COMISARÍA  
DE LAS COMPAÑÍAS

Se desplegó personal 
territorial, secciones 
especializadas y 
tácticas, incautando 
armamento, munición, 
droga y un vehículo 
encargado por robo”

LIONEL VARELA Á.        La Serena
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mil millones de pesos que ha sido lo que 
hemos pagado de la deuda municipal, 
la que superaba los 40 mil millones 
de pesos. Fue una determinación que 
tomamos para demostrarle no solo a 
los vecinos y vecinas, sino que también 
a las empresas que nos venden los 
insumos necesarios para poder trans-
formar Coquimbo, de que el municipio 
es un ente bien administrado, serio, que 
puede darle la tranquilidad a cualquier 
persona que busque apoyarnos en sacar 
adelante la comuna”.

-En la eventualidad de ser reelec-
to, ¿dónde pondrá el énfasis de su 
gestión?

“Tenemos que hacer un trabajo potente 
en mejorar los niveles de felicidad de 
nuestra gente y eso va asociado a múl-
tiples factores en que hemos avanzado. 
Pero queda mucho por hacer, como son 
mejoras en infraestructura vial, mejorar 
plazas, multicanchas, llevar el deporte 
y la cultura a los diferentes barrios. Hay 
que transformar también la perspectiva 
que tienen los vecinos y vecinas del 
municipio, transformarlo en un aliado 
estratégico en el desarrollo de las or-
ganizaciones como lo hemos hecho y 

eso es un trabajo que lo comenzamos 
desde el día uno de nuestro primer 
período y que ha tenido resultados. 
No tenemos ninguna duda de que eso 
se verá plasmado en las elecciones de 
este fin de semana”.

-¿Qué piensa cuando otros candi-
datos a alcalde muestran a Coquimbo 
como una comuna casi en abandono?

“Yo creo que no han logrado dimensionar 
que recibimos un municipio quebrado, un 
centro plagado de comercio ambulante. 
Que recibimos espacios públicos muy 
queridos en total abandono, todos nues-
tros recintos estaban en paupérrimas 
condiciones. Pero hoy día tenemos el 
lujo de contar con espacios públicos de 
calidad, de los cuales se ha apropiado 
la ciudadanía y nos permite mostrar 
que de manera ordenada y planificada 
Coquimbo puede soñar y posicionarse 
como una de las mejores ciudades del 
norte de Chile”.

-¿Considera que ésta ha sido una 
campaña limpia?

“Creo que se nota un grado de deses-
peración de algunos candidatos al ver 
que la ciudadanía está con nosotros, 
por lo que han iniciado campañas que 

El candidato a la reelección como 
alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri,  
en entrevista con Diario El Día, se mostró 
confiado en que el reconocimiento que 
recibe de parte la gente por lo hecho 
durante su primer período como edil, 
será un aspecto clave para obtener 
una segunda oportunidad de dirigir el 
municipio de la comuna-puerto.  

En ese sentido, mencionó que los 
habitantes de la comuna valoran el 
orden que ha impuesto en la comuna 
así como las inversiones que se han 
puesto en marcha. 

Por lo anterior, y por el apoyo que dice 
sentir de parte de la comunidad, asegura 
que si es reelecto, dará el vamos a las 
transformaciones más grandes de la 
historia de Coquimbo.

-¿Cuáles son los ejes principales de 
su campaña?

“Para nosotros ha sido muy importante 
poder salir a conversar con la gente y 
decirles lo que hemos avanzado y lo 
que ha significado ordenar este mu-
nicipio, lo que ha significado combatir 
la corrupción, lo que ha significado 
recuperar la confianza de la ciudadanía 
y principalmente, lo que para nosotros 
ha sido muy importante, cambiarle la 
cara a la ciudad y demostrar que de una 
manera seria, profesional y honesta se 
pueden hacer las transformaciones que 
la gente venía esperando hace muchos 
años”.

-¿Cuáles son las diferencias de 
esta campaña y la anterior cuando 
fue electo?

“Que hoy día hay un apoyo de manera 
natural de la gente, la que ha valorado lo 
que hemos avanzado, y que la campaña 
anterior consistía en ir a convencer a la 
gente de que éramos una alternativa. 
Creo que en esta oportunidad la gente 
nos ha mostrado que está convencida 
de que debemos continuar cuatro años 
más y lo ha expresado a lo largo del 
territorio: en el sector rural, en Tierras 
Blancas, en Tongoy, Guanaqueros, en 
los diferentes barrios”.

-¿Por qué debería ser reelecto?
“Porque tenemos un programa de tra-

bajo y ese programa no dura tres años. 
Ese programa va enfocado en hacer 
una transformación significativa en la 
estructura del municipio, en recuperar 
las confianzas de los privados, de los 
vecinos y vecinas, y en la planificación 
que tenemos para este segundo período. 
Se vienen las transformaciones más 
grandes en la historia de Coquimbo”.

-¿Le afectó partir su administración 
heredando una deuda tan grande?

“Sí. Nosotros perdimos alrededor de 32 

buscan desprestigiar lo que hemos 
hecho, enlodar y ensuciar la transpa-
rencia y honestidad con la que hemos 
llevado a cabo esta gestión. Pero la 
gente hoy día se transforma en una 
ciudadanía más sabia y consecuente, 
y lo ha demostrado en el apoyo que nos 
ha dado en esta campaña”.

-¿Cree que en el futuro, la conurba-
ción se convertirá en una gran ciudad 
o las fronteras entre Coquimbo y La 
Serena seguirán existiendo?

“Nosotros pretendemos trabajar de 
la mano con la municipalidad de La 
Serena, entendiendo que el crecimien-
to de la comuna de Coquimbo debe 
ir en paralelo con la comuna vecina. 
Tenemos bondades y virtudes cada 
uno por su lado, lo que significa que si 
las potenciamos podríamos tener  la 
más importante área metropolitana del 
país. Creo que desde Coquimbo hemos 
dado señales importantes de cómo se 
hacen las cosas y esperamos que La 
Serena pueda acoplarse muy pronto al 
trabajo que estamos realizando para 
poder hacer de esta área metropolitana 
la más importante de Chile”.

-¿Se repostula porque le faltó tiempo 
para cumplir lo que necesitaba hacer 
por Coquimbo o por desarrollar una  
carrera política?

“Nos repostulamos porque  estamos 
convencidos que en estos cuatro años 
Coquimbo se transformará en una de las 
comunas más importantes de Chile. El 
camino que hemos tomado ha tenido 
buenos resultados y es cosa de tiempo 
que podamos transformar la comuna 
de manera significativa”.

-Algunos analistas creen que usted 
va corriendo solo. ¿Estima que va a 
llegar a la meta mirando para atrás?

“Como buen deportista sé que los 
partidos se ganan en la cancha y este 
fin de semana llegamos preparados 
después de un buen trabajo para en-
frentar este partido con la tranquilidad 
de haber trabajado durante el tiempo 
que nos correspondía el período y de la 
mejor manera, con garra, pasión, como 
buen coquimbano”.

-¿Qué le puede decir a los electores 
para este fin de semana cuando se 
lleven a cabo las elecciones?

“Que confíen en lo que estamos ha-
ciendo como lo han hecho durante estos 
tres años. Que no crean en las mentiras, 
en la desinformación y que tendrán un 
alcalde que va a seguir trabajando al 
mismo ritmo como lo hemos hecho, 
en poder mejorarle la calidad de vida a 
cada uno de los vecinos sin importar el 
lugar donde habiten y mejorar aquella 
búsqueda de la felicidad asociado a 
vivir en una ciudad que realmente nos 
haga sentir bien”.

“Hay desesperación de algunos al 
ver a la ciudadanía con nosotros”

ALI MANOUCHEHRI, CANDIDATO A ALCALDE POR COQUIMBO

El candidato a la reelección por la comuna-puerto 
asegura que las alusiones que se hacen respecto a que 

Coquimbo estaría en un estado de abandono, forman 
parte de una campaña de desprestigio, por lo que 

anticipa que, en la eventualidad de lograr un segundo 
período como edil, iniciará las transformaciones más 

grandes en la historia de la ciudad. En ese contexto, dijo 
que buscará posicionarla como una de las mejores 

urbes del norte.

ÓSCAR ROSALES

ÓSCAR ROSALES CID    La Serena
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Familia de trabajador fallecido en minera 
denuncia falta de medidas de seguridad

ACCIDENTE OCURRIÓ EN LA COMUNA DE LA HIGUERA

El operador murió el pasado 3 de julio, en las faenas 
de la minera Yerbas Buenas, al quedar sepultado por 
toneladas de material mientras se encontraba dentro 

de un buzón de descarga en la planta. El abogado 
representante de uno de sus hijos asegura que no se 

contaba con los protocolos necesarios para evitar 
la tragedia.

Fue durante la tarde del día 3 de julio 
pasado cuando el trabajador, Diego 
Seura Reyes, perdió la vida producto 
de un accidente mientras operaba su 
maquinaria en la planta de finos de la 
minera Yerbas Buenas en La Higuera. 

Si bien, este hecho es el único acci-
dente minero con resultado de muerte 
en lo que va del año en la Región de 
Coquimbo, para la familia del traba-
jador, no habría sido un accidente 
laboral normal, ya que no se habrían 
cumplido con las medidas de seguridad 
necesaria para este tipo de labores, 
pues sobre él, cayó una gran carga de 
material mientras estaba al interior de 
un buzón de descarga.

Por ello, sus cercanos tomaron la 
decisión de presentar acciones legales 
en contra de los responsables.

DESCARGA DE MATERIAL

Según el relato de los administradores 
de la faena y que fue recogido en el parte 
policial de Carabineros del Retén La 
Higuera, los hechos se desencadenaron 
poco después del almuerzo, alrededor 
de las 14:30 horas del pasado 3 de 
julio, cuando Seura y un compañero 
de faena retomaron sus labores en la 
planta. Según la querella, la jornada 
comenzó con trabajos de reparación en 
la Planta de Concentración Magnética 
San Patricio. Sin embargo, el fatídico 
accidente quedó al descubierto cuando 
el operador de maquinaria pesada, tras 
cargar camiones y comenzando el 
abastecimiento de material al buzón, 
notó que la cinta de la planta no estaba 
en funcionamiento. 

Al no encontrar a su compañero en la 
caseta de control, el trabajador inspec-
cionó el buzón desde abajo, en donde 
divisó los zapatos de su colega, por lo 
que inmediatamente alertó por radio 
al resto de los trabajadores presentes.

Tras los esfuerzos coordinados de 
varios trabajadores y el uso de ma-
quinaria pesada para vaciar el buzón, 
el cuerpo de Seura fue encontrado 
sepultado bajo toneladas de mate-
rial. Pese a los esfuerzos inmediatos 
de sus compañeros y la intervención 
de los equipos de emergencia, ya era 
demasiado tarde. 

FALTA DE SEGURIDAD
La primera información recopilada 

describe el hecho como un accidente 
laboral, atribuyendo la responsabilidad 
al trabajador por haber ingresado al 
buzón sin previo aviso.

Sin embargo, con el paso de las se-
manas, las circunstancias en torno al 
caso han despertado serias sospechas. 
Y es que tanto los abogados como los 
familiares de la víctima cuestionan la 
versión oficial, apuntando a la falta de 
protocolos de seguridad en la faena, 
apuntando a posibles negligencias 
graves por parte de la empresa. 

Para el abogado Jorge Donoso del 
estudio Protección Jurídica (ProJud), 
quien representa a uno de los tres 
hijos de la víctima, la muerte de Diego 
Seura podría tratarse de una falta 
de supervisión adecuada por lo que  
las graves deficiencias en las me-
didas de seguridad representan un 
incumplimiento inexcusable de las 
responsabilidades de la empresa. 
Estos antecedentes, señala, podrían 
cambiar el curso de la investigación y 
derivar en una imputación más severa 

contra los responsables de la faena.

QUERELLAS

El profesional del estudio ProJud, 
explica que se interpusieron dos 
demandas en el ámbito penal, una 
correspondiente a una querella por 
cuasidelito de homicidio y otra sobre 
la responsabilidad de la empresa. 
Además se interpuso una demanda 
laboral basándose en la protección 

que debe tener un trabajador, lo que 
la empresa no habría cumplido en 
este caso.

“Ambas hablan de irresponsabilidad, 
pero una se busca la sanción penal 
y otra una indemnización por un in-
cumplimiento contractual”, sostuvo 
el querellante.

Donoso afirma que al efectuar este 
tipo de trabajos que realizaba Seura 
en la máquina debe quedar uno de 
los trabajadores afuera del buzón y 
contar con luces de alerta cuando 
se están haciendo reparaciones en 
su interior, situaciones que en este 
caso no habrían sucedido.

En la querella se cuestiona la versión 
de la empresa que indica que Seura 
Reyes ingresó al buzón alimentador 
de la planta sin haberle avisado a 
nadie y sin explicación aparente.

“Más aún, se insinuó en todo mo-
mento, en forma solapada y vía ru-
mores, que el trabajador fallecido se 
habría querido matar por problemas 
personales y de índole familiar, es-
pecialmente relacionados con temas 
médicos y gastos de su hija mayor 
que lo tendrían agobiado”, se indica 
en el documento.

Sin embargo, el abogado Donoso 
sostiene que tanto el informe de la PDI 
como de SERNAGEOMIN descartan 
de plano esta tesis, acreditándose lo 
indicado en la querella sobre la falta 
de seguridad.

“Son tres hijos que quedaron sin 
su padre. Por eso la demanda laboral 
busca indemnizar por 600 millones 
de pesos a sus familiares y queremos 
que se haga justicia y que ningún 
trabajador vuelva a tener que sufrir 
esta falta de medidas de protección 
cuando estén desempeñando su 
trabajo”, agregó el abogado.

Consultado SERNAGEOMIN sobre el 
accidente, se limitaron a señalar que 
se realizó una investigación relativa 
a determinar las causas basales del 
hecho. “Lo anterior, fue realizado por 
profesionales fiscalizadores especia-
listas. A partir de lo anterior, se emitió 
un reporte, en el que se establecen 
lecciones aprendidas que eviten en 
un futuro la repetición de este tipo 
de incidentes”, indicaron desde el 
organismo.

Diario El Día trató de contactarse con 
los representantes de la empresa en 
cuya faena se produjo la muerte del 
trabajador para conocer su posición 
respecto al accidente, pero hasta el 
cierre de esta edición no fue posible.

35
Años tenía Diego Seura, padre de 

tres hijos, quien falleció aplastado 
por toneladas de material en una 

faena minera de La Higuera.

Tras el accidente, personal de la Policía de Investigaciones y de SERNAGEOMIN realizaron 
sendas investigaciones para esclarecer el trágico hecho. 

EL DÍA

 UF 24.10.24: $ 37.962,86 DÓLAR COMPRADOR: $946,70 DÓLAR VENDEDOR: $ 946,00 IPC AGOSTO: +0,3% IPSA: +0,18%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
miércoles en 6.686,98 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de +0,16% y cerró en 
33.548,02 puntos. 

LIONEL VARELA Á.        La Serena
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· GRAN CIERRE DE CAMPAÑA ·

Noche de Brujas

18:00 hrs.

Aldunate esquina Portales

24 JUEVES

Noche de Brujas
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

“Nos sentimos muy golpeados, mucha 
rabia”: Tohá expresa sentir de La Moneda

POR “CASO MONSALVE”

El denominado “caso Monsalve” continúa impactando la contingencia política nacional. 
EFE

Durante esta jornada 
además, se reveló que 

el exsubsecretario había 
encargado diligencias a 

la PDI para posiblemente 
obstruir una futura 

investigación en su contra, 
incluyendo la revisión de 

cámaras y la pericia de 
su teléfono, antes de ser 

denunciado. 

La ministra del Interior, Carolina 
Tohá, expresó este miércoles el sentir 
que tiene La Moneda hacia el ahora 
exsubsecretario del Interior, Manuel 
Monsalve, investigado por violación 
y otros delitos cometidos mientras 
era parte del Ejecutivo.

En un punto de prensa en La Moneda, 
la secretaria de Estado fue consultada 

por cómo se sentía ella y el Presidente 
Gabriel Boric, con todos los antece-
dentes conocidos durante los últimos 
días sobre el caso Monsalve.

Esto, considerando las diligencias que 
la exautoridad encargó directamente 
a funcionarios de Inteligencia de la 
Policía de Investigaciones (PDI), antes 

de ser denunciado, presumiblemente 
tendientes a obstaculizar un eventual 
proceso en su contra.

“GOLPEADOS”

Al respecto, considerando que ella 
era la jefa de Monsalve y trabajaron 

codo a codo, la ministra Tohá reco-
noció lo golpeados que están con la 
situación en La Moneda.

“Ciertamente nos sentimos muy 
golpeados por esto, sentimos mucha 
rabia por lo que hemos ido conociendo 
todos los días, pero no estamos aquí 
para expresar sentimientos”, subrayó 
la titular de Interior.

En esa línea, agregó que “estamos 
aquí para trabajar sea cuáles sean 
los sentimientos que tenemos y para 
que eso no nos distraiga y no perda-
mos la templanza que en esta tarea 
de la seguridad es tan importante. 
Estamos sintiendo muchas cosas, 
efectivamente, pero tendremos que 
lidiar con ellas”, remató.

Durante la jornada de ayer, en tanto, 
en una audiencia de cautela de garantía 
solicitada por la defensa del imputado, 
el fiscal regional Metropolitano Norte, 
Xavier Armendáriz, reveló que, además 
de la revisión de cámaras, Monsalve 
le solicitó a la PDI periciar su teléfono 
y otras diligencias. Todo, previo a ser 
denunciado ante el Ministerio Público 
por su subalterna.

Fruto de esa orden, detectives se 
acercaron al departamento de la mujer, 
según reveló ayer el fiscal Armendáriz 
ante el Séptimo Juzgado de Garantía 
de Santiago.

BIOBIO                             Chile
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 PROPIEDADES
 ARRIENDO - CASA 

 Se arrienda casa de 3 dormi-
torios con 1 baño, ubicada a 
pasos de Copec de G. Gonzá-
lez Videla. Comunicarse al  F: 
934105384 

 La Serena, Las Compañías, 
arriendo casa, 3 dormitorios, 
entrada auto.  F: 981492535 

 Se arrienda casa de 3 dormi-
torios con 2 baños, ubicada en 
sector Serena Oriente. Comu-
nicarse al  F: 934105384 

 ARRIENDO - PIEZA 

 Arriendo habitación por 2 horas 
a $20.000. Vicuña 415 La Serena  
F: +56963882227 

 VENDO - CASA 

 Casa Villa Lambert, 4 dormi-
torios, 2 baños, 110 mts. cons-
truidos, entrada vehículo, patio, 
$68.000.000.  F: 984257612 

 Casa 100 m2, Diaguitas centro, 
Elqui, terreno 900 m2, frutales, 
$115.000.000.  F: 977574037 

 Se vende casa de 4 dormitorios 
y 5 baños, ubicada en sector 
residencial de La Serena. 
Comunicarse al  F: 934105384 

GENERALES 
SÓLO MAYORES 

 Variedad y placer de chicas, 
esperándote.  F: 990051416 

 Soy Dana, madurita, cariñosa.  
F: +56992281915 

 Claudia, hermosa chilena 
38, excelente atención.  F: 
933483127 

 Laurita, 18 años, besos rea-
les, trato pololo, con lugar.  F: 
+56971746596 

 Sara ,  masa jes  erót icos , 
con final feliz, cariñosa.  F: 
+56941781482 

 Mary, 22 años, rubia, trato polo-
lo.  F: +56959947077 

 Javiera 21 años, blanqui-
ta, besos apasionados.  F: 
+56940743153 

 Fernanda, 18 años, de vuelta 
en La Serena.  F: +56972895190 

 Natalia paraguaya, devuelta en 
La Serena.  F: 948760750 

 $10.000, lolita, boliviana, 
recién llegada, amorosa, 
besos reales, lindo cuerpo, 
sin apuro.  F: 962885047  

 VENDO - TERRENO 

 Parcela 9.400 m, en el Valle, 15 
minutos desde aeropuerto La 
Serena. Lugar único con río, 
árboles, vega, pozo de agua 
todo el año, residencial privado, 
escuela, comercio, posta, loco-
moción en puerta, $64.700.000.  
F: 927618630 

 Valle de Elqui 18 Hás. de terre-
no; sector Almendral a 2 Kms 
de la cortina tranque Puclaro; 
luz y agua; a 200 mts. de la 
Ruta 43, $45.000.000 la Há.  F: 
989833161 

VEHÍCULOS
 VENDO - AUTOMÓVIL 

 Daewoo Lanos, año 2002, docu-
mentos al día, funcionamiento 
impecable, sólo detalles esté-
ticos (exterior), vehículo trans-
ferible.  F: 968264344 

OCUPACIONES
 REQUIERO CONTRATAR 

 Se necesita Maricurista, con 
experiencia en uñas acrílicas.  
F: 988190217 - 967663352 

Necesito Constructor Civil o 
Ingeniero Constructor, curso 
PAC Mop, 2 años experiencia 

mínima en sistemas de APR 
para asesoría en Ovalle. juan-
hernant55@gmail.com 

 Fundación IMSA requiere pro-
fesional Psicólogo, 22 horas, 
con experiencia en trabajo con 
adolescentes y jóvenes infrac-
tores de Ley 20084 y tratamien-
to de consumo de sustancias 
(excluyente), los interesados 
enviar sus antecedentes a los 
siguientes correos: fundacion.
imsa@gmail.com - paicarlos-
dante@gmail.com  

 Fundación IMSA requiere Técni-
co en Rehabilitación con expe-
riencia en trabajo con jóvenes 
y adolescentes infractores 
de Ley 20084 y tratamiento 
de consumo de sustancias 
(excluyente), los interesados 
enviar sus antecedentes a los 
siguientes correos: fundacion.
imsa@gmail.com - paicarlos-
dante@gmail.com  

 Se necesita contratar para 
reemplazo a Educadora Dife-
rencial, para colegio al interior 
en Centro Privativo de Jóvenes. 
Enviar C.V. a: administrati-
voceialaserena@inapewma.cl  

 EMPLEO BUSCAN 

 Necesito trabajar cuidando 
niños, aseo, asesora hogar, 
cuidado adulto mayor.  F: 
966349782 

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PARRILLADAS

Reservas: 512 211519

 en toda la carta
Entre las 18 y 20:30 horas

Brasil 750, la Serena

Resultados de exámenes 
disponible por internet

EN LA SERENA Y COQUIMBO

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

REMATE EN COQUIMBO
SÁBADO 9 DE NOVIEMBRE DE 2024, 11 HORAS.
REMATE PRESENCIAL EN BODEGA
DIRECCIÓN: BODEGA D3, CENTRO EMPRESARIAL
COQUIMBO, RUTA D43 #701 COQUIMBO

REPUESTOS ORIGINALES
FERRETERIA INDUSTRIAL
FILTROS
ARTÍCULOS DE SEGURIDAD

REMATE SABADO

NOVIEMBRE
09   

EXHIBICIÓN: DE LUNES A VIERNES DE 9:30 A 13:30 HRS., 
DESDE EL 28 DE OCTUBRE HASTA EL 8 DE NOVIEMBRE.
INSCRIPCIONES Y CONSULTAS: FONO: 512322000
 

NICOLAS ANDRES BAO ARANDA, RNM N°1835
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EXTRACTO

Erick Barrios Riquelme 
Secretario (s). 

La Serena, catorce de Octubre de dos mil veinticuatro.

Ante el Tercer Juzgado de Letras La Serena, ubicado en calle Rengifo 240, en 
juicio ejecutivo, Rol Nº 433–2024, caratulado “BANCO DE CRÉDITO E 
INVERSIONES con GOMILA PEREZ, DANIEL”, se rematará el próximo 27 de 
noviembre de 2024, a las 09:00 horas, inmueble consistente en DEPARTAMENTO 
N° 605 del 7° piso, BODEGA N° 5, Edificio "B 1", Condominio Lagunas del 
Mar-Lote "B", Avenida Pacífico N° 761, derecho de uso y goce exclusivo del 
ESTACIONAMIENTO N° 44, ciudad y comuna de LA SERENA.El dominio se 
encuentra inscrito a nombre del referido deudor a fojas 8.508, Nº 6.030, del 
Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de La Serena,                    
correspondiente al año 2.012; por el mínimo de $84.208.136.- El precio se 
pagará de contado, en plazo de tres días desde la subasta. Todo postor, para 
tomar parte de la subasta, deberá rendir caución por un valor equivalente al 
10% del mínimo establecido para la subasta, en vale vista del Banco del Estado 
de Chile, a la orden del Tribunal. Bases y antecedentes en Secretaría del 
Tribunal. 

EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. 

REMATARÁ EL DÍA 7 DE NOVIEMBRE DE 2024 A LAS 11:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO 

N°401 DEL CUARTO PISO DEL EDIFICIO D, Y EL DERECHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO 

DEL ESTACIONAMIENTO N°44 DEL ÁREA DE ESTACIONAMIENTOS, AMBOS DEL                  

“CONDOMINIO CUMBRES DEL BOSQUE”, ETAPA I, CON ACCESO PRINCIPAL POR CALLE 

ALBERTO PEZZANI LONGHI N°1680, COMUNA DE COQUIMBO. SE COMPRENDEN LOS 

DERECHOS QUE PROPORCIONALMENTE LE CORRESPONDEN EN LOS BIENES Y TERRENOS 

COMUNES. INSCRITO A FOJAS 1915 NÚMERO 963 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL 

AÑO 2023, CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE COQUIMBO.  MÍNIMO   PARA   LAS   

POSTURAS   EN   LA   SUMA DE $53.340.870.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR 

VALE VISTA DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL                     

EQUIVALENTE AL 10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS                         

PERSONAS QUE FIGUREN CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE 

ALIMENTOS EN EL REGISTRO NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. 

PRECIO PAGADERO AL CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA 

SUBASTA, DEMÁS ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL 

C-123-2024, CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON GARCIA”. SECRETARÍA.

EXTRACTO

REMATE: SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LA SERENA, CALLE RENGIFO N°240. 

REMATARÁ EL DÍA 6 DE NOVIEMBRE DE 2024 A LAS 11:00 HORAS, EL DEPARTAMENTO 

N°704 DEL PISO 7, LA BODEGA N°13 DEL PISO 1, AMBOS DEL EDIFICIO O TORRE UNO, Y 

EL USO Y GOCE EXCLUSIVO DEL ESTACIONAMIENTO DE SUPERFICIE N°99, TODOS DEL 

“CONDOMINIO PACÍFICO 3100”, CON ACCESO POR AVENIDA PACÍFICO N°3100, COMUNA 

DE LA SERENA. SE COMPRENDEN TODOS LOS DERECHOS DE DOMINIO, USO Y GOCE 

QUE LE CORRESPONDEN EN EL TERRENO Y DEMÁS BIENES COMUNES. INSCRITO A 

FOJAS 10509 NÚMERO 6890 DEL REGISTRO DE PROPIEDAD DEL AÑO 2022, 

CONSERVADOR DE BIENES RAÍCES DE LA SERENA.  MÍNIMO   PARA   LAS   POSTURAS   

EN   LA   SUMA DE $91.652.319.-; INTERESADOS DEBERÁN ACOMPAÑAR VALE VISTA 

DEL BANCO ESTADO DE CHILE A LA ORDEN DEL TRIBUNAL POR EL EQUIVALENTE AL 

10% DEL MÍNIMO. NO SE ADMITIRÁ COMO POSTORES A LAS PERSONAS QUE FIGUREN 

CON INSCRIPCIÓN VIGENTE EN CALIDAD DE DEUDOR DE ALIMENTOS EN EL REGISTRO 

NACIONAL DE DEUDORES DE PENSIONES DE ALIMENTOS. PRECIO PAGADERO AL 

CONTADO DENTRO DE QUINTO DÍA HÁBIL SIGUIENTE A LA SUBASTA, DEMÁS                                                                                 

ANTECEDENTES EN BASES DE REMATE Y LOS AUTOS ROL C-2003-2024,                                  

CARATULADOS “BANCO DE CHILE CON SOTO”. SECRETARÍA.

EXTRACTO

Secretario Subrogante
Alberto Eduardo Codoceo Collao 

en causa ROL V-36-2024, seguida ante el Primer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva de fecha 27 de agosto de 2024,   la 

interdicción por causa de demencia de doña MARÍA 

CLEMENTINA ROJAS ARAOS, cédula nacional de 

identidad N° 4.926.024-5, quedando privada de 

administrar sus bienes, designando como curador 

definitivo a su sobrino,  don FRANCISCO PATRICIO 

CARVAJAL ROJAS, cédula nacional de identidad 

N° 6.523.069-0, liberándolo de la obligación de 

rendir fianza, faccionar inventario solemne y extender 

escritura pública. La Serena, 19 de octubre de 2024.

EXTRACTO

Ante el Segundo Juzgado de La Serena, calle 

Rengifo N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol 

C-1703-2024, caratulados “BANCO SANTAN-

DER CHILE con ALVAREZ”, se rematará el día 

14 DE NOVIEMBRE de 2024, a las 12:00 horas 

en el recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a 

fojas 1456 N°721 del Registro de Propiedad del 

Conservador de Bienes Raíces de Coquimbo del 

año 2021, correspondiente a la Casa Nº67 y el 

uso y goce exclusivo del sitio Nº67, del Conjunto 

Habitacional denominado Condominio Solar de 

Las Pircas, con acceso por calle Humedal Las 

Rosas Nº2.241, del sector San Ramón, Coquim-

bo, Rol de Avalúo Fiscal nº4303-67. El mínimo 

será el valor de la tasación fiscal vigente al 

segundo semestre de 2024 aprobada por el 

Tribunal. Interesados rendir caución por valor 

equivalente al 10% del mínimo establecido para 

la subasta, en vale vista a la orden del Tribunal. 

Demás antecedentes en el expediente.

EXTRACTO

Ante el Segundo Juzgado de La Serena, calle 
Rengifo N°240, La Serena, Juicio Ejecutivo, Rol 
C-2030-2024, caratulados “BANCO SANTAN-
DER CHILE con LUNA”, se rematará el día 18 DE 
NOVIEMBRE de 2024, a las 11:00 horas en el 
recinto del Tribunal, el inmueble inscrito a fojas 
10266 N°7370 del Registro de Propiedad del 
Conservador de Bienes Raíces de La Serena del 
año 2012, correspondiente al DEPARTAMENTO 
Nº209 del 2º piso, del EDIFICIO “B”, y el DERE-
CHO DE USO Y GOCE EXCLUSIVO SOBRE EL 
ESTACIONAMIENTO Nº94, del “CONDOMINIO 
MISTRAL II”, con acceso por CALLE LA FLOR 
DEL AIRE Nº1.640, La Serena, Rol de Avalúo 
Fiscal nº1195135. El mínimo será el valor de la 
tasación fiscal vigente al segundo semestre de 
2024 aprobada por el Tribunal. Interesados 
rendir caución por valor equivalente al 10% del 
mínimo establecido para la subasta, en vale 
vista a la orden del Tribunal. Demás anteceden-
tes en el expediente.

EXTRACTO

Secretario Subrogante.
Alberto Eduardo Codoceo Collao

Ante el Primer Juzgado de Letras La Serena, ubicado en calle Rengifo 240, en 

juicio ejecutivo, Rol Nº 2884–2022, caratulado “BANCO DE CRÉDITO E 

INVERSIONES con VERGARA RAMOS, IGNACIO ANDRES y OTRA.”, se 

rematará el próximo 13 de noviembre de 2024, a las 12:00 horas, el inmueble 

ubicado en calle Juan Budinich Nº 3.820, que corresponde al Sitio Nº 3 de la 

Manzana G, del Conjunto Montemar, II Etapa, de la ciudad y comuna de 

Coquimbo. El dominio se encuentra inscrito a su nombre a fojas 13.933, Nº 

6.747, del Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de 

Coquimbo, correspondiente al año 2.016; se rematará por el mínimo de 

$106.739.676.- El precio se pagará de contado, en plazo de tres días desde 

la subasta. Postores deberán presentar vale vista, equivalente al 10% del 

mínimo. Bases y antecedentes en el expediente digital.  La Serena, 17 de 

octubre de 2024. 
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REMATE JUDICIAL Y CONCURSAL, 11 HORAS

SE REMATAN: VEHICULOS Y ESPECIES VARIAS.
CAMIONETA MITSUBISHI L200 KATANA D CAB CR 2.4, 
AÑO 2017, PLACA JSWS.34
AUTO CHEVROLET SAIL CLASSIC LT 1.4, AÑO 2016, 
PLACA HZLS.11
AUTO KIA MOTORS MORNING EX 1.2, AÑO 2015, 
PLACA HCRX.30
AUTO JAC JS2 HATCHBACK 1.5, AÑO 2022, 
PLACA RVVL.55
AUTO KIA MORNING MPI 1.2, AÑO 2022, PLACA SBXV.17
AUTO PEUGEOT 208 ACTIVE BLUEHDI 1.6, AÑO 2018, 
PLACA KKJW.72, MINIMO $3.490.000.-

celular Huawei, notebook 
Toshiba y Dell, plancha, freidora, 

caladora, esmeril, pulidora, secadora, 
televisor, Tablet, vaporera, carpa, licuadora, 

picadora, sandwichera, silla auto bebe, ab shaper 
ejercicio, maquina electro físico, maquina 

cavitación ultrasónica, depiladora, maquina 
cavitación profesional, extractora de jugo, 
puerta, lavamanos, lavaplatos, zapatos de 

seguridad, taza WC, 

ESPECIES: 

Causas: Roles C-142-2024, del Juzgado de Letras de Vicuña, E-2277-2024, E-2093-2024, del 1° Juzgado de Letras de 
Coquimbo; C-1708-2024, del 2° Juzgado de Letras de La Serena; C-2498-2024, C-1884-2024, E-1219-2024, del 3° Juzgado 
de Letras de La Serena; C-10527-2023, del 6° Juzgado Civil de Santiago.
EXHIBICION:  jueves 24 de octubre de 2024, de 9:30 a 13:30 y de 15:30 a 17:30 Horas, Vehículos en Parcela 52 Etapa D 
Sector El Panul, “ESTACIONAMIENTO DE CHRISTIANSEN”, comisión 10% y 7% más IVA, GARANTIA $400.000.- por 
vehículo, el día antes del remate, pagos con cheque (consultas anticipadas), transferencia o vale vista. Facturación de forma 
inmediata, solicitar antecedentes sobre multas u otras restricciones.

VIERNES 25 DE OCTUBRE 2024, CALLE ALDUNATE N° 641 2° PISO, COQUIMBO
ERIKSON ALFONSO ARANDA CAÑAS RNM N° 505 FONO 512322000

AVISO DE REMATE
El 2° Juzgado de La Serena, ubicado en Rengifo 240, rematará el 
11 de Noviembre de 2024, a las 12:00 horas en dependencias del 
tribunal, departamento Nº1305, piso catorce, la bodega Nº83, y 
el Uso y Goce exclusivo del Estacionamiento Nº120, del edificio B 
Dos, Condominio Lagunas del Mar- Lote B, con acceso por Avenida 
Pacífico Nº761, La Serena. Se comprendieron todos los Derechos 
de dominio, uso y Goce en el terreno y en los demás bienes comu-
nes. Reglamento de Copropiedad inscrito a fojas 4.393 Nº2.707 del 
Registro de Hipotecas del año 2011. Título de dominio se inscribió 
a fojas 7.346 N°5.181 del Registro de Propiedad del Conservador 
de Bienes Raíces de La Serena, año 2012. Rol de Avalúo 4300-261, 
Para el departamento y 4300-347 para la bodega, La Serena. Mí-
nimo para subastar $81.311.701, al contado. Garantía: Los intere-
sados deberán presentar vale vista bancario de Banco Estado en 
favor del Segundo Juzgado de Letras de La Serena, por el 10% del 
mínimo, esto es, $8.131.170. Demás condiciones autos caratulados 
“SCOTIABANK CHILE con NUÑEZ” Rol C-918-2024, del tribunal cita-
do. La Serena, ISABEL CORTES. SECRETARIA SUBROGANTE.

Diego Sanhueza: el infaltable en 
la campaña del campeón

LATERAL DERECHO

El lateral diestro, Diego Sanhueza, fue uno de los jugadores más regulares en los impresio-
nantes números del cuadro rojo en el torneo del ascenso.

CRISTIAN SILVA

El zaguero disputó 2.601 
minutos en los duelos 

oficiales de CD La Serena 
en su camino para volver 

a la Primera División. 
Alejado de las polémicas, 

el joven de 22 años 
está en tratativas con 
la administración para 

extender su vínculo 
para 2025.

Para los aficionados de CD La Serena 
uno de los jugadores que resultó 
clave en la campaña que llevó al 
club de vuelta a la Primera División 
es el joven defensa y lateral derecho, 
Diego Sanhueza Hemmelmann (22). 

De hecho, participó en los 29 duelos 
oficiales del campeonato del ascenso 
con la no despreciables cifra de 2.601 

minutos en el terreno de juego. 
Y si bien, en el duelo ante Wanderers, 

en la tercera fecha de la fase regular, 
jugó 81 minutos, siendo reemplazado 
por René Meléndez, en el resto de los 
compromisos se mantuvo inalterable 
durante los 90 minutos de juego.

Poco dado a hablar mucho fuera 
de micrófono, el zaguero sureño, 
nativo de Concepción, fue una pieza 
angular en el equipo de Erwin Durán. 
Incluso cuando estuvo carente de un 

lateral por izquierda dispuso de él en 
el compromiso que enfrentaron ante 
Barnechea de visitante.

Ya finiquitado su 2024 con La 
Serena y dejando atrás los festejos, 
hoy partirá a la zona sur para abrazarse 
con su familia y a tomar vacaciones 
y, de paso, ver si el próximo año se-
guirá defendiendo al club papayero 
o emprende viaje hacia otro club.

Y si bien, ha conversado con la gente 
de CD La Serena, reconoce que “no 

hay nada avanzado todavía”, tema 
que, en todo caso, lleva su represen-
tante, Gerardo Godoy, el mismo del 
goleador Lionel Altamirano.

En conversación con Día a Día 
Deportes de Diario El Día, Sanhueza 
subrayó que “pertenecía a Fernández 
Vial, venía a préstamo, por lo que 
debo esperar y ser jugador libre para 
negociar con cualquiera. Me gustaría 
seguir acá, aunque no depende de 
mí. Veré que pasará, aunque no hay 
nada concreto”.

En tal sentido, el defensor que 
cubrió durante todo el año la ban-
da diestra, señaló que “nos hemos 
dado un tiempo, hemos hablado de 
algunas cosas. Me gustaría seguir 
pero debemos llegar a un punto de 
acuerdo”.

Sanhueza, quien admira al volante 
Arturo Vidal y Mauricio Isla, espe-
cialista en su banda, considera que 
la campaña 2024 fue clave por el 
buen grupo humano que lograron 
armar. “Fue un buen año con mis 
compañeros y cuerpo técnico”, afirmó. 

En lo personal, aseguró que se 
propuso ser el mejor y pelear por la 
titularidad. “Siempre me preparé muy 
bien. Me cuido en la alimentación. 
Mi meta era jugar la mayor cantidad 
de partidos y así ocurrió”, destacó.

Llegado desde la Región de Valparaíso 
en 2023, en donde jugó en San Luis 
y en La Calera, el año 2024 será 
difícil de olvidar para el zaguero. 
“Quería dar este paso en primera. El 
año pasado en San Luis y luego en 
La Calera, no fue lo que esperaba. 
Siempre quiero jugar, pero allá no 
lo logré. Este año era mi revancha y 
siento que la aproveché. Ahora quiero 
jugar en Primera División”, sostuvo.

CARLOS RIVERA V.      La Serena
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Tribunal de 
Disciplina cita 
a Colo Colo por 
denuncia de la U

El Tribunal de Disciplina 
de la ANFP oficializó la 
citación a Colo Colo por 
la denuncia que realizó 
Universidad de Chile en 
su contra.

El cuadro popular tam-
bién fue llamado por el 
encuentro del próximo 
martes 29 de octubre por 
el informe de Héctor Jona, 
juez central del partido 
ante Huachipato, quien 
acusó la presencia del 
coordinador del club, Víctor 
Vidal, en zona de exclusión.

De aquel encuentro sur-
gen los argumentos de la 
denuncia de los azules, 
quienes acusaron que exis-
tió comunicación entre el 
banco de suplentes y el 
técnico Jorge Almirón, 
que se encontraba sus-
pendido. El equipo popu-
lar quedó citado además, 
por una tercera situación: 
La denuncia de Mathías 
Riquelme, árbitro del cho-
que con Palestino, por un 
lienzo con un mensaje 
político.

El tenista chileno Alejandro Tabilo (21° de la ATP) 
tuvo un duro remezón ante la jerarquía del ruso 
Andrey Rublev (7°) después de caer por 7-6 (3) 
y 6-1 en los octavos de final del ATP de Basilea, 
despidiéndose del torneo suizo. Con esta caída, el 
nacional tendrá que poner su foco en el Masters 
1000 de París, Francia. En dicha ciudad estarán 
los mejores del mundo listos para definir a los ocho 
clasificados para el ATP Finals de Turín, en Italia.

El gimnasta serenense Joel Alvarez resultó 
clave en la actuación del equipo masculino de 
gimnasia de Chile que logró cuatro preseas en 
el Sudamericano celebrado en Aracajú, Brasil. 
El deportista obtuvo la medalla de plata en 
suelo y la presea de bronce en anillas. Además, 
el equipo chileno se quedó con el bronce en la 
competencia por equipos, mientras que Ignacio 
Varas, en salto, alcanzó la medalla de plata.

Andrey Rublev elimina a 
Tabilo del ATP de Basilea

Chile logra cuatro medallas en 
el Sudamericano de Gimnasia

EFE

POLIDEPORTIVO

Polémica ha causado que desde la ANFP le asignen un mayor cupo del que habitualmente se 
entrega al público visitante, de cara al duelo que la Roja jugará ante la Vinotinto.

ANFP

Cerca de 3 mil fanáticos 
de la Vinotinto podrán 

seguir el duelo ante la Roja 
en la jornada 12 de las 

Clasificatorias al Mundial 
2026.

Factor económico explicaría 
decisión de dar miles de 

entradas a público venezolano

POR PARTE DE LA ANFP 

Uno de los argumentos expresados 
por el presidente de la ANFP, Pablo 
Milad, para sostener al entrenador 
Ricardo Gareca al mando de la se-
lección chilena, es la opción de pelear 
en la próxima fecha FIFA ante Perú y 
Venezuela - en ese mismo orden - los 
6 puntos que puedan reenganchar 
a la Roja en su opción de pelear por 
el repechaje a la cita mundialista.  
Cabe recordar que en este momento, 
la selección nacional está ubicada 
en el último lugar de la tabla en las 
Clasificatorias al Mundial 2026.

Por lo mismo, resulta insólita la 
decisión que han adoptado en Quilín 
de cara al duelo frente a Venezuela 
en la fecha 12 de las eliminatorias. 

Según una información compartida 

por el ente rector, el duelo a disputarse 
el próximo martes 19 de noviembre 
tendrá habilitado todo el sector de 
la Galería Sur y el Codo Andes Sur 
exclusivamente para hinchas de la 
Vinotinto. En total, se destinaron 
2.900 entradas para el público del 
equipo visitante.  

Para asegurarse de que no se pro-
duzcan conflictos en los ingresos, 
quienes deseen asistir al duelo que 

acceso de la puerta 5 para fanáticos 
de equipos visitantes.

La razón, aseguran, apuntaría a un 
factor económico.

Ahora bien, los precios para los se-
guidores del elenco forastero que 
quieran asistir al Nacional serán el 
doble respecto a los valores que se 
les cobrará a los chilenos.

Cabe recordar que el aforo total del 
Estadio Nacional para el partido de 
Chile contra Venezuela será de 40 
mil personas.

se disputará a las 21:00 horas en 
el coloso de Ñuñoa deberán hacerlo 
portando la camiseta del combinado 
visitante.

Agregan que en caso de los extran-
jeros que no posean una cédula de 
identidad para ingresar al estadio, 
se permitirá utilizar el pasaporte 
como una medida alternativa para 
el encuentro válido por la fecha FIFA.

No obstante, esta determinación 
contrasta con lo hecho en partidos 
anteriores, donde solo se dispuso el 

CARLOS RIVERA V.       La Serena
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Karateca de Coquimbo regresa con un
segundo lugar desde el mundial de Japón

SOLANGE ARAYA, DEL DOJO MORACAM

La exponente regional fue una de las integrantes de la 
misión chilena que asistió a la competencia en el país 
asiático. En su categoría, se colgó en su cuello una 
presea de plata con la que regresó al país. 

Con un meritorio segundo lugar 
regresó desde el mundial de Japón,  
la karateca del Dojo Moracam de 
Coquimbo, Solange Araya, la úni-
ca representante regional en la cita 
internacional que congregó a más 
de 1.300 competidores del planeta 
- evento que se desarrolló a fines 
del pasado mes de septiembre - ob-
teniendo un resultado que permitió 
a la representante local dejar en alto 
el nombre del país y la región.

A su llegada al país, Solange confe-
só que todo había resultado ser una 
maravillosa experiencia, no solo por 
el resultado obtenido, sino que por el 
hecho de estar frente a los mejores 
exponentes del mundo. “Fui en calma, 
expectante de poder competir y que 
llegara el momento de entregar todo 
en el tatami, hasta la última gota como 
dice mi sensei”, precisó.

En tal sentido, explica que llegó bien 
preparada en todo aspecto. “Con el 

sensei trabajamos mucho la psi-
cología, estudiar, leer y conversar 
sobre el control de la ansiedad, para 
disfrutar el proceso y confiar en la 
memoria muscular, de todo lo que se 
ha entrenado en el Dojo”, puntualizó.

Para ello Solange reconoce haber 
entrenado mucho y  bajo un concepto 
de mucha seriedad. “Fueron meses de 
trabajo intenso, de visualizar el objetivo 
y trabajar los puntos clave, mejorar la 
técnica y todo un complemento con 
mi nutricionista deportivo, José Rojas. 
Él me asesoró durante todo el proceso 
en relación al objetivo”, destacó.

La competencia fue el 28 de septiem-
bre en el I.F.K.C del colosal Maishima 
Arena, ubicado en Osaka, Japón,  el 
cual es dirigido por Sosui Makoto 
Nakamura. “A la competencia llegamos 
un total de 1.300 competidores de 
karate kyokushin, de más de 20 países 
para las diferentes categorías”, señaló.

Solange se sumó a la serie +53kg., 
llegando hasta la final de la cate-
goría. “Participé en adulta hasta 1° 
kyu pesada, obteniendo el segundo 
lugar, coronando mi participación 
como vicecampeona internacional 

de la categoría, un resultado que me 
tiene feliz”, reconoció, precisando 
que “detrás de este gran logro hay 
disciplina, convicción, esfuerzo y mu-
cha resiliencia adquirida en el Dojo, 
en donde la enseñanza es cada día 
ser mejor que sí misma, una batalla 
personal en el eterno aprendizaje”.

La deportista de artes marciales, 
quien  comenzó su carrera en 2021, 
ha tenido una positiva evolución, 
logrando el título de campeona del 
América Iko Unión 2022, campeona 
latinoamericana 2023, subcampeona 
de América 2023 en Argentina, y 
logrando durante dos años consecu-
tivos, el primer puesto en el ránking 
nacional en combate de su categoría.

En ese sentido, la alumna del Dojo 
Moracam, dirigido por el sensei Pedro 
Morales,  en Sindempart, Coquimbo, 
ya comienza a proyectar lo que serán 
sus compromisos en 2025.

“Sigo entrenando con miras a los 
siguientes torneos nacionales e in-
ternacionales del próximo año, es-
perando poder contar con el apoyo 
de quienes confiaron en mí en esta 
ocasión y nuevos auspiciadores que 

ARCHO SA

Imagen de Solange (izquierda de la foto) en el podio de las mejores de su serie en adulta hasta 1° kyu pesada, junto a Wiktoria Pilus, de 
Polonia, quien obtuvo el primer lugar, y Audreau Campeau, de Canadá, quien quedó en el tercer puesto. 

deseen sumarse”, afirmó.
Por lo mismo, agradeció a quie-

nes la apoyaron en el viaje a Japón. 
“Participé en diferentes entrenamien-
tos a cargo del campeón nacional y 
actual campeón norteamericano y 
sudamericano Senpai Héctor Muñoz 

y Dojos operadores de IKO Nakamura 
que fueron de gran apoyo, como 
también a mis auspiciadores como 
globos Conce, Grupo Belator y al  
alcalde (Ali) Manoucheri, quienes 
fueron determinantes para el éxito 
de esta experiencia”, subrayó.

La karateca de Coquimbo, integrante de la delegación nacional de la capital de Chile, agrade-
ció a quienes la apoyaron en esta experiencia mundialista, algo que espera, puedan repetir 
otros deportistas en corto tiempo.

ARCHO SA

CARLOS RIVERA V.        Coquimbo
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Puzzle Sudoku
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: Si quiere que el amor 
se cruce en su camino debe 
caminar a paso lento y po-
niendo atención. SALUD: Ya 
sabe que si va a beber no 
debe conducir. DINERO: Trate 
de organizarse en su trabajo 
para que estos últimos días 
de octubre sean fructíferos. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 15.

AMOR: Tome las cosas con cal-
ma ya que esa persona que 
llegó a su vida tiene mucho 
camino que recorrer antes de 
concretar algo más serio. SA-
LUD: Si se descuida sufrirá las 
consecuencias. DINERO: Ojo 
con desfinanciarse demasia-
do en lo que queda de octubre. 
COLOR: Rojo. NÚMERO: 16.

AMOR: Es importante que 
busque en su interior las 
respuestas que tanto busca 
en lugar de hacerlo por fuera. 
SALUD: Dejarse llevar por un 
arranque de mal carácter no 
le traerá ningún tipo de bene-
ficio. DINERO: Ahorre si es que 
más adelante quiere invertir. 
COLOR: Marrón. NÚMERO: 1.

AMOR: Antes de hablas siem-
pre es importante pensar ya 
que actualmente las perso-
nas dicen cosas y luego se 
andan retractando. SALUD: 
Los alimentos con alto con-
tenido graso aumentan tu 
colesterol malo. DINERO: Use 
mejor sus dones. COLOR: Ma-
rengo. NÚMERO: 31.

AMOR: Tal vez ese amor del 
pasado aun hace vibrar su 
corazón y solo el orgullo le 
impide reconocerlo. SALUD: 
Cuidado con sugestionarse, 
piense siempre en positivo. 
DINERO: Aproveche su caris-
ma y liderazgo para guiar a 
su equipo de trabajo. COLOR: 
Amarillo. NÚMERO: 18.

AMOR: Debería ver que 
alrededor suyo hay gente 
que lo/a ama de verdad 
y que lo hace sin esperar 
nada a cambio. SALUD: 
Cambiar su actitud es algo 
que debes hacer para estar 
mejor. DINERO: Desarrolle 
más su creatividad. COLOR: 
Café. NÚMERO: 4.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Las cosas debe en-
frentarlas con madurez, de 
modo pueda realmente ver 
en que pudo haberse equi-
vocado. SALUD: Si mantiene 
una actitud mental positiva 
ningún mal le podrá superar. 
DINERO: No retroceda luego 
de haber avanzado tanto. CO-
LOR: Celeste. NÚMERO: 7.

AMOR: Superar los trances de 
pareja es un trabajo arduo 
que debe ser tomado muy en 
serio. SALUD: Dolores de es-
tómago como consecuencia 
del exceso de estrés. DINERO: 
Siempre debe guardar algo 
de dinero, no lo gaste todo 
a la primera. COLOR: Plomo. 
NÚMERO: 24.

AMOR: Vaya con calma para 
que las cosas perduren, eso 
permite que se puedan cono-
cer mejor. SALUD: Recuerde 
que hay cosas que no depen-
den de usted por tanto no 
saca nada con alterarse. DI-
NERO: No desaproveche sus 
capacidades intelectuales. 
COLOR: Blanco. NÚMERO: 36.

AMOR: No sirve de nada el 
odio, eso destruye su alma. 
Si la otra persona le hiso 
mal, debe desearle lo mejor. 
SALUD: Cuidado con su zona 
lumbar. DINERO: No gaste 
más allá de lo que tiene solo 
para tener una imagen dis-
tinta a la realidad. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 34.

AMOR: Tenga cuidado con 
creerse demasiado el cuento 
a la hora de salir de conquis-
ta, puede salir trasquilado/a. 
SALUD: Para recibir buenas 
energías también debe irra-
diarlas. DINERO: Si aprende 
de sus errores nadie le podrá 
engañar tan fácilmente. CO-
LOR: Azul. NÚMERO: 10.

AMOR: No critique a los de-
más por su falta de apego 
hacia usted, sin antes haber 
analizado como ha actuado 
usted. SALUD: Disfrute si 
tiene buena salud. DINERO: 
Vaya programando sus com-
promisos laborales para el 
próximo mes. COLOR: Negro. 
NÚMERO: 8.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Farmacia Regional. Aldunate 1676.
OVALLE
Ahumada. Vicuña Mackenna 1.

Farmacias de turno
Antonio, Ma. ClaretLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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Según la encuesta de Brújula Minera
(2024): El 83% de los encuestados

considera que la minería nacional tiene un
impacto positivo.
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SOBRE TODO EN SUS PRINCIPALES CIUDADES

De acuerdo a Generadoras de Chile, 
Hidrógeno Verde es la denomi-
nación entregada al resultado 

químico producido a partir de fuentes y 
energías renovables. 

“Es así que, al ser usado como combus-
tible, no contribuye al efecto invernadero 
que emiten al quemarse la mayoría de los 
materiales fósiles, por cuanto no contiene 
carbono en su interior”, agregan. 

De este modo, desde el gremio que reúne 
a las principales empresas de generación de 
energías renovables además de tecnologías 
operando en el mercado chileno, señalan 
que el hidrógeno genera otro compuesto 
conocido: agua. Eso sí, no es una fuente 
de energía en sí, sino que un elemento que 
puede servir para almacenar, transportar junto 
con distribuir energía. Es decir, un “vector”.

En esta línea, a finales del año 2022, inició 
su operación en la Región de Coquimbo 
la primera planta del país en producir y 
almacenar Hidrógeno Verde para incor-
porarlo al suministro de gas natural de la 

conurbación. Así, la empresa Gas Valpo, 
ubicada en el barrio industrial de la capital 
provincial, produce este combustible a 
través de un electrolizador que realiza el 
proceso de electrólisis, en que se separa 
la molécula de hidrógeno del oxígeno a 
partir una molécula de agua. Finalmente, 
el hidrógeno se almacena y se efectúa la 
mezcla con el gas natural abasteciendo a 
más de 2.400 clientes. 

Sin embargo, esta instalación no es la 
única iniciativa que pretende contribuir 
a la descontaminación de las principales 
comunas de la zona. Es así como, más 
recientemente, se añadieron desarrollos 
de electromovilidad. 

De esta manera, el más conocido, y tam-
bién publicitado a través de los medios de 
comunicación, es la implementación de 
decenas de buses eléctricos que recorrerán 
la conurbación. 

Según información del Ministerio de 
Transportes y Telecomunicaciones, los 
móviles funcionarán durante la semana 

completa con 326 salidas en día laboral 
además de una frecuencia máxima en hora 
punta de seis por hora, mejorando de forma 
considerable la conectividad intracomunal.

Cabe destacar que la tarifa de inicio de la 
regulación es de $700 para viajes al interior 
de las ciudades junto con 800 pesos para 
viajes intercomunales. Al mismo tiempo, 
los servicios contarán con subsidios para 
adultos mayores además de estudiantes 
que entrega el gobierno, donde las tarifas 
son del 50 y 33% respectivamente.

“Como gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, nos encontramos empujando fuer-
temente la totalidad de proyectos que van 
en esta línea con el objeto de descarbonizar 
el sistema (…) así no solo se encuentran 
los buses eléctricos para la conurbación, 
sino que también para Ovalle”, comple-
mentó la titular de la Secretaría Regional 
Ministerial (SEREMI) de Transportes y 
Telecomunicaciones, Alejandra Maureira. 

Es así como manifestó que la zona se 
encuentra muy bien posicionada en este 

ámbito en contraste con otras del país, 
incluida la Metropolitana. 

“Queremos disminuir la brecha que existe en 
el sistema de transporte público, generando 
una locomoción que contamine menos (…) 
al mismo tiempo, comentar que durante 
este semestre se aprobó la normativa que 
subsidia el transporte público y que va a 
permitir contar con una mayor cantidad 
de recursos para promover la electromo-
vilidad”, añadió la seremi de Transportes 
y de Telecomunicaciones de la Región de 
Coquimbo. 

Por último, dijo que el actual ejecutivo será 
recordado y destacará entre sus antecesores, 
por el impulso que le ha dado a esta área. 

“Existe una descentralización en esta 
junto con otras políticas públicas, toda 
vez que ya tenemos buses eléctricos en la 
zona metropolitana además de territorios 
cercanos. En Antofagasta, O’Higgins o 
Valparaíso, ya se pueden observar este tipo 
de móviles. Sin duda, se ha priorizado avanzar 
en electromovilidad”, concluyó Maureira.

Es así como a la instalación de una 
planta que abastece de gas natural 
a más de dos mil clientes de la 
conurbación, se agrega la entrada 
en funcionamiento de decenas de 
buses eléctricos que contribuirán 
a descarbonizar su sistema de 
transportes.

Coquimbo es una de las regiones con
más avances en energía verde 

y electromovilidad
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Consolidando la 
minería artesanal 
en la industria de la región

Hace un par de semanas, el Gobierno 
Regional (GORE) de Coquimbo reac-
tivó el convenio de apoyo a la pequeña 

minería.
“Estamos logrando una firma tan esperada 

por nuestros pequeños productores de la zona. 
Un acuerdo que se va a ver reflejado en oficinas 
provinciales, donde ellos van a poder desarrollar 
un trabajo presencial en los diferentes territorios…
nuestro compromiso es continuar avanzando en 
el área en los próximos meses”, afirmó el titular 
del ejecutivo local, Darwin Ibacache. 

En detalle, de acuerdo a información del mis-
mo GORE de Coquimbo, es un convenio que se 
extenderá durante dos años, con una inversión 
superior a los 1.500 millones de pesos, que apunta 
a regularizar además de fomentar una minería 
sustentable, bajo un desarrollo continuo e integral 
de la pequeña minería y minería artesanal, lo que 
permitirá mejorar la productividad junto con las 
condiciones de seguridad de los productores en 
todas las aristas del ciclo industrial, incorporando 
desafíos o soluciones de medio ambiente además 
de género.

“Hemos estado esperando ansiosamente ir en 
apoyo de la pequeña producción de Coquimbo, 
mineros que están esperando estos recursos. 
Este tipo de iniciativas son muy beneficiosas 

para desarrollar capacidades productivas, 
aprender más sobre seguridad junto con 
desarrollar sus labores en pleno cumplimien-
to de las normas”, agregó, por su parte, la 
subsecretaria de Minería, Suina Chahuán. 

Lo cierto, es que, a pesar de que las grandes 
empresas como, por ejemplo, Los Pelambres, 
TECK Carmen de Andacollo o la Compañía 
Minera del Pacífico son responsables de un 
gran porcentaje de la producción regional, 
la artesanal junto con la pequeña minería 
ha ido posicionándose lentamente como un 
factor a tener en cuenta. 

“La pequeña y mediana producción en 
Chile cumple un importante papel al estar 
presente en la producción de cobre, oro, 
plata, hierro, manganeso, plomo y zinc, 
entre otros. En términos de exportaciones, 
el total del cobre, oro y plata exportado es 
prácticamente equivalente a las exportacio-
nes frutícolas nacionales. Solo la pequeña 
minería exporta el equivalente a un tercio de 
las exportaciones de salmón y la mitad del 
vino embotellado”, señalan desde la Sociedad 
Nacional de Minería (SONAMI). 

En la misma línea, desde la Comisión Chilena 
del Cobre (COCHILCO), añaden que, en cuanto 
al impacto territorial, la pequeña minería 

metálica y no metálica es una actividad 
relevante en términos de empleo, el cual 
se ha mantenido en torno a los 20.000 
trabajadores directos en 2023.

“Este aporte al empleo es especialmente 
relevante en localidades de la zona norte. 
Al considerar la encuesta ENE del período 
mayo-julio de 2023, en 21 comunas del 
país, la pequeña minería aporta con al me-
nos un 3% de participación en el empleo 
directo, y al sumarse el empleo indirecto, 
esta cifra se eleva a 34”, manifiesta. 

Para el ingeniero, académico y director del 
Departamento de Ingeniería en Minas de la 
Universidad de La Serena (ULS), Alberto 
Cortés, se puede decir que no existe una 
definición real que involucre y distinga 
a los mineros artesanales de escasos 
recursos, del actualmente reconocido 
como pequeño minero. Es así como no 
existe comparación que diferencie entre 
la pequeña minería y minería artesanal, 
ya que esta presenta diferentes recursos 
económicos, culturas, grados de organi-
zación, capacidad productiva junto con 
mineralizaciones desconocidas, entre 
otras características.

“Eso sí, este sector requiere apoyo de 
fomento a través de las instituciones 
del Estado, incorporar tecnologías a las 
operaciones unitarias básicas como tam-
bién acceder a tecnología que le permita 
agregar valor a los minerales que por baja 
ley o distancia, no pueden acceder a los 
poderes de compra de la ENAMI (Empresa 
Nacional de Minería)…de igual forma, Chile 
firmó el Convenio Minamata, el que implica 
que no se podrá utilizar amalgamación de 
mineral aurífero, por lo que se deberán 
realizar acciones para buscar alternativas 
tecnológicas”, finalizó. 

En tanto, el director de la carrera de 
Ingeniería en Minas de la Universidad 
Central (UCEN) en la Región de Coquimbo, 
Cristian Sánchez, dijo que los pequeños 
productores artesanales han ido aumen-
tando su participación en la producción 
en las últimas décadas. 

“Ahora bien, sus tasas de explotación son 
pequeñas. De hecho, estamos hablando 
de faenas de menos de 12 trabajadores. 
En tanto, en la pequeña minería puede 
aumentar hasta los 80 (…) este es un 
negocio que obviamente busca utilidades, 
generación de capitales…en este sentido, 
en los últimos cuatro años ha existido 
bastante apoyo de parte de los diferentes 
gobiernos. Esto ha permitido, entre otras 
cosas, estandarizar sus procesos de se-
guridad”, concluyó.

A pesar de que tanto la pequeña minería como la artesanal 
presentan aun números menores en comparación con las 
grandes faenas, el financiamiento estatal ha permitido un 
aumento significativo de su producción.

MÁS DE 20 MIL PERSONAS SE DESEMPEÑAN EN EL ÁREA



Funcionarios de Empresas Wilug durante la ceremonia de reconocimiento de 
SernamEG.

 

Empresas Wilug ha sido reconocida con el sello “IGUALA CONCILIACIÓN, 
Vida Laboral, Familiar y Personal” por el Servicio Nacional de la Mujer e 
Igualdad de Género, SernamEG, cuyo logro ha sido alcanzado gracias al 
esfuerzo y la dedicación de todas y todos los miembros de la compañía. 
Esta distinción se suma a la certificación de la norma Nch 3262, que 
destaca su compromiso con la igualdad de género y la conciliación de la 
vida laboral, familiar y personal.
La ceremonia de premiación zonal norte se llevó a cabo en el Hotel Serena 
Plaza, La Serena, como parte del programa “Buenas Prácticas Laborales 
con Equidad de Género” de SernamEG., y se entregó reconocimiento a 
diversas empresas e instituciones por su dedicación a crear espacios 
laborales de calidad para las mujeres.

Durante la jornada, fue reconocido empresas Wilug con el sello “IGUALA CONCILIACIÓN, Vida Laboral, 
Familiar y Personal” por su invaluable trabajo en el marco de las buenas prácticas laborales, impulsado 
por la líder de la compañía, Rosa Tamsec.

Representantes de empresas que obtuvieron reconocimiento.

Christian Palma, gerente de operaciones Empresas Wilug durante la firma de 
compromiso de buenas prácticas laborales.

Paula Pizarro, encargada nacional del programa Buenas Prácticas La borales con Equidad de 
Género de SernamEG; Reinaldo López, Jefe Corporativo Tecnologías de la Información; Minda 
Fábrega, jefa corporativa Adquisiciones; Christian Palma, gerente de Operaciones; Lorena 
Vergara, jefa corporativa de Servicio a las Empresas; y Prisila Rivera, encargada de Relacionales 
Laborales, todos de Empresas Wilug.

Equipo Empresas Wilug.

Priscila Olivares V, directora regional de SernamEG; Lorena Vergara, jefa corporativa 
Servicio a Las Personas Empresas Wilug, y Paula Spencer, abogada de la Seremía de la 
Mujer Región de Coquimbo.

Empresas Wilug, 
destacada por su 

Compromiso con la 
Igualdad de Género

04 E S P E C I A L  R E P O R T E  M I N E R O



05E S P E C I A L  R E P O R T E  M I N E R O

ACADÉMICOS ARGUMENTAN AL RESPECTO

“Es el desarrollo de recursos minerales 
y energéticos de un país, maximi-
zando los beneficios económicos 

además de sociales mientras se minimizan los 
impactos ambientales”. De este modo define el 
gobierno de Australia a la industria sostenible. 

O sea, generar una mayor producción junto 
con ganancias monetarias y sociales, pero dis-
minuyendo los efectos adversos en el territorio 
en el que las faenas se encuentran instaladas. 

Característica que, de acuerdo a expertos 
nacionales e internacionales, ubica a Chile en 
una excelente posición en contraste con países 
mineros que son competidores directos como, 
por ejemplo, Perú, Ecuador e incluso, Canadá. 

“La sostenibilidad es un requerimiento fun-
damental actualmente para la industria. Esto, 
porque lleva a un trabajo más eficiente, seguro 
y en el que se pueden aprovechar los mismos 
residuos que produce. Es decir, reutilizarlos. 
La nación es líder en la zona”, afirmó el acadé-
mico de la carrera de Ingeniería Civil en Minas 
y coordinador de investigación de la Facultad 
de Ingeniería además de Arquitectura de la 
Universidad Central (UCEN) en la Región de 
Coquimbo, Heber Hernández.

En esta línea, agregó que este avance no solo en 
sostenibilidad, sino que también en innovación, 
ha sido tanto en el sector privado como público. 

“Son esfuerzos que se observan desde ambas 
partes. Existen políticas, inicialmente guberna-
mentales, que se aplican en el quehacer minero. 
Después se transforman en un trabajo. Es así 
que se destacan empresas como, por ejemplo, 
la Corporación Chilena del Cobre (CODELCO) 
en el ámbito público o Minera Los Pelambres 
(MLP), propiedad de Antofagasta Minerals, en 

La minería del siglo XXI presenta desafíos claves en materia 
de sustentabilidad que resultan prioritarios a la hora de 
desarrollar planes de explotación. Es por esto que se trabaja 
de forma continua en lograr una mejor y más sana relación 
entre las actividades propias de este sector con el medio 
en el cual se llevan a cabo. La idea es poder satisfacer las 
necesidades de hoy sin poner en riesgo los requerimientos de 
las futuras generaciones.

Minería chilena destaca en 
sostenibilidad e innovación  

ante sus competidores

La industria nacional ha 
ido posicionándose ante 

mercados similares como 
Perú, Ecuador e incluso, 
Canadá. En esta línea, la 

sustentabilidad se origina en 
el contraste entre los recursos 
naturales como, por ejemplo, 

suelo, agua, minerales o 
energía, y la costumbre 

de desarrollar actividades 
económicas preponderando 

el criterio económico.

el privado”, señaló el profesor. 
Al mismo tiempo, complementó que los 

esfuerzos por hacerse más sostenibles e 
innovadores no solo se están focalizando 
en el corto plazo, sino que también en el 
mediano y largo. 

“Sin embargo lo anterior, aún quedan 
algunos retos o desafíos para avanzar 
totalmente. La minería se encuentra de 
manera acelerada en ese camino, el ca-
pital humano está más capacitado…pero 
ahora se requiere de trabajadores más 
multidisciplinarios, que exista equilibrio 
entre conocimientos técnicos además 
de capacidad de gestión. El cambio se 
encuentra produciéndose, entonces el 
desafío es llevar bien el desarrollo sos-
tenible junto con tecnológico”, finalizó 
Hernández. 

Por su parte, el ingeniero, académico y 
director del Departamento de Ingeniería 
en Minas de la Universidad de La Serena 
(ULS), Alberto Cortés, manifestó que 
la sustentabilidad es muy tomada en 
cuenta en la industria en este momento, 
en consideración a que se aplica a la 
argumentación para explicar razones, 
en tanto que lo sostenible es lo que se 
puede mantener durante largo tiempo 
sin agotar los recursos.

“Esta pregunta se responde en conside-
ración a que los bienes materiales de la 
sociedad moderna están fabricados en su 
mayor parte con productos minerales. Se 
predice que la población de este planeta 
crecerá a nueve mil millones para el año 
2050. Por lo tanto, en vez de restringir 
la minería, será necesario expandir la 
producción minera para apoyar el creci-
miento de la población”, añadió.

En este sentido, el profesor dijo que el 
concepto de desarrollo sustentable se 
origina en el contraste entre dos hechos 
reales, los recursos naturales como, por 
ejemplo, suelo, agua, minerales o ener-
gía, los que son limitados además de 
susceptibles de agotarse, y la costumbre 
de desarrollar actividades económicas 
preponderando el criterio económico. 

“A partir de esta oposición, nace la 
sustentabilidad minera que se refiere 
a la producción, beneficio, fundición 
junto con refinación en forma segura, 
con calidad y económica, extrayendo 
la mayor cantidad posible de minerales 
valiosos a partir de la mena contenida 
en un yacimiento, utilizando el menor 
número posible de recursos asociados 
con mínima interrupción en las opera-
ciones, mitigando los impactos en el 
ecosistema además de sus habitantes, 
junto con disminuir al máximo los pasivos 
ambientales”, concluyó Cortés.
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“Estamos conscientes de que en la zona 
tenemos una gran cantidad de 

pasivos ambientales”
En Chile, de acuerdo a infor-

mación del Servicio Nacional 
de Geología y Minería 

(SERNAGEOMIN), se depositan más 
de 530 millones de toneladas anuales 
de relaves. 

Así, su mayor cantidad se encuentra 
ubicada en la Región de Coquimbo con 
355 instalaciones, le continua bastante 
más atrás Atacama con 168 y, por 
último, Valparaíso con 
82 depósitos. 

De esta además 
de otras temáticas 
relacionadas con la 
industria, conversa-
mos con el presidente 
del Consejo Regional 
Minero de Coquimbo 
(CORMINCO), Ignacio 
Pinto. 

- ¿Cómo desde el 
CORMINCO y sus 
empresas asociadas, 
pretenden disminuir 
los riesgos no solo en 
la producción, sino 
que también en la 
mano de obra?

“La industria mine-
ra es un sector que 
siempre ha velado por 
promover estrictos es-
tándares de seguridad 
en las operaciones 
y con sus empresas 
contratistas. Es un 
compromiso que 
incorpora a todo el 
ecosistema minero 
además de que ha ido 
perfeccionándose en 
forma permanente. 
No es casualidad que 
hoy tengamos cifras 
históricas en materia 
de accidentabilidad en 
el país y en nuestra 
región, disminuyendo 
casi un 80% los indicadores desde 
2010 a la fecha, eso nos llena de orgullo 
junto con obligarnos a seguir trabajando 
en políticas que minimicen los riesgos 
para todos quienes se desempeñan 
en minería y a exigir ese alto nivel de 
cumplimiento a todas las empresas 
proveedoras”.

- En esta línea, ¿qué iniciativas se 
han implementado o implementarán 
en el mediano plazo?

“Especialmente para la mediana mi-
nería, ha sido fundamental instalar 
procesos de gestión más eficientes y 
que permitan disponer de una mejor 

disciplina operacional involucrando 
los temas de salud ocupacional, se-
guridad además de auditorías internas, 
etcétera. El liderazgo visible de los 
ejecutivos en cada faena también ha 
sido fundamental para mantener un 
mayor control en terreno e ir instalando 
mejoras continuas, lo que ha provoca-
do un efecto notorio en la baja de los 
accidentes con y sin tiempo perdido, 

en accidentes de in-
capacidad temporal 
y especialmente una 
considerable baja 
en los accidentes 
fatales”. 

- A propósito, ¿en 
qué posición se en-
cuentra la industria 
minera regional en 
lo que dice relación 
con los riesgos en la 
producción y mano 
de obra en contraste 
con otras zonas del 
país?

“Hay que distinguir 
que, a diferencia de 
otras zonas mineras 
del país, en la región 
existe gran presencia 
de mediana minería 
que, pese a disponer 
de menores recursos, 
ha apostado por una 
producción segura 
como un pilar fun-
damental para sus 
operaciones, tanto 
para sus colaborado-
res como para todas 
las empresas pro-
veedoras que allí se 
desempeñan. Hoy la 
mediana minería re-
gional registra cifras 
que cumplen con los 
estándares que tiene 
la gran minería, por 

sobre lo exigible, lo que es el resultado 
de un compromiso absoluto por la 
salud y la vida de cada persona que 
trabaja en este rubro”.

- Entiendo que desde el ministerio 
y el Servicio Nacional de Geología 
y Minería (SERNAGEOMIN) se han 
ido instalando diferentes políticas 
en este ámbito como, por ejemplo, 
la Guía de Seguridad Minera. ¿Cómo 
es el trabajo realizado en conjunto 
con el mundo público para imple-
mentarlo en el privado? ¿Existe o 
se debería mejorar?

“Esta es la institución encargada de 

velar por el cumplimiento del regla-
mento de seguridad minera y en ese 
sentido, la vinculación es permanente 
para que la industria pueda mantener 
la correcta aplicación de la normativa. 
La suscripción de Chile al convenio 
176 de la OIT abre nuevos desafíos 
respecto al contexto internacional 
en materia laboral y como gremio 
esperamos que se pueda ir implemen-
tado considerando las diferencias que 
existen entre la minería de mediana 
además de gran escala. Siempre vamos 
a buscar ir perfeccionando nuestros 
procesos y elevar nuestros estándares 
que ya son muy exigentes, pero de-
bemos ser conscientes de la realidad 
de cada compañía y los medios que 
se disponen para hacer cumplir la ley 
en forma adecuada”. 

- Cambiando de temática, una de 
las problemáticas más importantes 
generada por la industria minera son 
los relaves. ¿Cómo se está tratando 
de terminar o, a lo menos, disminuir 
su impacto en los territorios en que 
se encuentran instaladas las faenas?

“Estamos conscientes de que, en la 
Región de Coquimbo, tenemos una gran 
cantidad de pasivos ambientales que 
muchas veces son herencia de faenas 
anteriores, de propiedad desconocida y 
lamentablemente cuesta mucho poder 
intervenir por el interés comercial que 
podrían tener los eventuales dueños. 
Respecto a los relaves y desmontes 
que corresponden a cada faena o 
planta de beneficio, existe un ade-
cuado cumplimiento de la normativa, 
con una permanente fiscalización del 
SERNAGEOMIN y el compromiso por 
buscar soluciones innovadoras y sus-
tentables, con el aporte de la academia, 
el mundo científico y principalmente 

el rol que juegan las comunidades en 
cada caso”. 

- ¿Cuál es la iniciativa más des-
tacable en este sentido? Entiendo 
que TECK Carmen de Andacollo 
inició hace algunos meses, el retiro 
del relave Whittle desde la comuna.

“Ese es un muy buen ejemplo de 
cómo una compañía minera en for-
ma voluntaria y participativa con la 
comunidad y las autoridades, se hizo 
cargo de remover un relave abandonado 
para generar un nuevo espacio para 
la comuna, otro caso emblemático 
es el tranque Quillayes en el valle 
alto de Salamanca, donde Minera Los 
Pelambres ha  forestado con más de 
20 especies de flora nativa un terreno 
de 120 hectáreas, un proyecto pionero 
en la industria minera a nivel nacional 
que se ha ejecutado con participación 
comunitaria y mano de obra local 
desde 2008 a la fecha”.

- ¿Cómo desde CORMINCO o sus 
empresas asociadas, se fiscaliza la 
correcta disposición de los relaves 
generados por la industria local?

“Más que fiscalizar, que no corres-
ponde a nuestra función, como gremio 
estamos siempre en búsqueda de ofre-
cer nuevas alternativas a las empresas 
socias para enfrentar estos temas. Las 
alianzas que hemos logrado con las 
universidades y centros de formación 
técnica abren muchas posibilidades 
para el desarrollo de investigación 
sobre nuevas técnicas para el manejo 
de relaves y los planes de cierre que 
se determinan en cada caso, la idea 
es intercambiar experiencias entre 
nuestros socios e ir replicando estos 
casos de éxito para ir estableciendo, 
cada día, mejores prácticas en la 
industria local”.

Sin embargo, el titular 
de CORMINCO afirmó 
que en la industria 
existe el compromiso 
por buscar soluciones 
innovadoras y 
sustentables, con 
el aporte de la 
academia, el mundo 
científico además 
del rol que juegan 
las comunidades en 
cada caso. En esta 
línea, agregó que 
las alianzas que han 
logrado con diferentes 
universidades y 
centros de formación 
técnica abren muchas 
posibilidades para 
el desarrollo de 
investigaciones 
acerca de nuevas 
técnicas para el 
manejo de los 
relaves.

PRESIDENTE DEL CONSEJO REGIONAL MINERO DE COQUIMBO (CORMINCO), IGNACIO PINTO



La protección de la vida de 
los trabajadores debe ser una 

preocupación pública y privada, 
por lo que sería interesante que a 

nivel minería existieran normativas 
nacionales específicas para 
protegerla de los incendios”

PAULA ARANEDA
JEFA DE DIVISIÓN TECNOLOGÍA DE 
LA CONSTRUCCIÓN DE IDIEM

Salud y seguridad en minería: 
la búsqueda por disminuir los riesgos
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LA GESTIÓN HA IDO EVOLUCIONANDO

La gestión de seguridad en las em-
presas mineras chilenas se enfoca 
en la protección de la maquinaria 

y principalmente en la seguridad de la ma-
no de obra. Para evaluar la gestión de las 
máquinas, se consideran aspectos como el 
mantenimiento preventivo, la capacitación 
de los operadores además de mantenedores, 
la implementación de sistemas de seguridad 
junto con la supervisión de las operaciones.

En lo que dice relación con la seguridad del 
personal, se evalúa la implementación de 
programas de salud además de seguridad 
en el trabajo, la capacitación en seguridad, 
el uso de equipos de protección personal 

(EPP), la gestión de riesgos y la investigación 
de accidentes. Es así como se busca crear 
un ambiente laboral seguro junto con más 
saludable para los trabajadores, protegién-
dolos de posibles riesgos y accidentes que, 
en el caso de la industria, pueden llegar a 
ser muy graves o incluso fatales.

“El Servicio Nacional de Geología y Minería 
(SERNAGEOMIN) es el organismo técnico 
responsable de generar, mantener y divulgar 
información de geología básica además de 
fiscalizar las condiciones de seguridad. Por 
lo tanto, el gobierno tiene un rol importante 
en esta área. Ahora bien, también es un or-
ganismo el Sistema Nacional de Protección 
Civil…es así como la seguridad minera sería 
una responsabilidad compartida entre el 
Estado y las empresas privadas. Es posi-
ble que el gobierno pueda hacer más para 
mejorar la seguridad minera, pero también 
es importante que las empresas privadas 
tomen medidas para garantizar la seguridad 
de sus trabajadores y operaciones”, afirmó el 
project manager de Seguridad de Máquinas 
de Transworld, Fausto Tanzella. 

Al mismo tiempo, agregó que las empresas 
chilenas constantemente están trabajando 
para mejorar la seguridad en la industria. 

Eso sí, hay algunos aspectos en donde se 
podría mejorar como invertir en soluciones 
tecnológicas innovadoras, capacitar a los 
trabajadores porque es fundamental para 
prevenir la mayoría de los accidentes, man-
tenerse al día con la normativa por cuanto 
es un factor clave para garantizar la segu-
ridad, garantizar que todas las operaciones 
cumplan con los requisitos legales junto con 
investigar los accidentes ya que es crucial 
para identificar las causas, minimizar los 
riesgos y prevenir futuros accidentes.

“La protección de la vida de los trabajadores 
debe ser una preocupación pública y priva-
da, por lo que sería interesante que a nivel 

minería existieran normativas nacionales 
específicas para protegerla de los incendios. 
Actualmente se aplica ampliamente la 
normativa NFPA, lo que sin duda tiene un 
efecto positivo. La continuidad operacional 
de la minería es también importante a nivel 
país, dada la relevancia de esta industria…
desde esta mirada, tanto a nivel público 
como privado, la protección contra el fuego 
debería ser un elemento relevante”, señaló, 
por su parte, la jefa de División Tecnología 
de la Construcción de Idiem, Paula Araneda. 

No obstante, complementó que las gran-
des empresas mineras que operan en Chile 
tienen buenos estándares de seguridad, 
fundamentalmente porque siguen modelos 
internacionales. 

“Sería interesante indagar con más datos 
lo que ocurre a nivel de mediana y pequeña 
minería, pues es probable que las mayores 
brechas se encuentren en ese sector, fun-
damentalmente por el nivel de la normativa 
nacional”, terminó la profesional de Idiem.

A pesar de que las empresas 
chilenas constantemente están 
trabajando para mejorar en esta 
área, todavía existen algunos 
aspectos en donde se podría 
perfeccionar como, por ejemplo, 
invertir en soluciones tecnológicas 
innovadoras, capacitar a los 
trabajadores o garantizar que 
todas las operaciones cumplan 
con los requisitos legales.

Es posible que el gobierno pueda 
hacer más para mejorar la 

seguridad minera, pero también 
es impo� ante que las empresas 
privadas tomen medidas para 
garantizar la seguridad de sus 
trabajadores y operaciones”

FAUSTO TANZELLA
PROJECT MANAGER DE SEGURIDAD 
DE MÁQUINAS DE TRANSWORLD
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